
о проведении очередных 
судей и народных заседателей 
(го р о д ск и х )  народных судов

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР
народных 
районных 
РСФСР

в  связи с истечением срока полномочий народных су
дей и народных заседателей районных (городских) на
родных судов РСФСР Президиум Верховного Совета 
РСФСР постановляет;

1. Назначить очередные выборы народных судей рай
онных (городских) народных судов РСФСР на воскре
сенье 13 декабря 1970 года.

2. Президиумам Верховных Советов автономных рес
публик, исполнительным комитетам краевых, областных. 
Московского и Ленинградского городских Советов депу
татов трудящихся, Советов депутатов трудящихся авто- 
но.мных областей. Советов депутатов трудящихся нацио
нальных округов в период избирательной кампании по 
выборам народных судей провести в ноябре-декабре 1970 
года выборы народных заседателей районных (город
ских) народных судов РСФСР.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
М. ЯСНОВ

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР
X. НЕП1КОВ.

Москва, 22 октября 1970 года.

I ОКТЯБРЮ НАВСТРЕЧУ
В П Е Р Е Д Й -Н О В А Я  В Ы С О Т А

В переулке Зао.зерном 
сооружается комплекс об
щежитий д.ля Томского ’за-, 
вода измерительной аппара
туры. На днях -каменщики 

из СУ-2 закончили кладку 
первого корпуса. В эту 
неделю звено под руковод
ством опытного каменщика 
■Александра Петровича Ал
тухова вело укладку кар
низных плит, готовя . пяти
этажные здания для плот-, 
ников.

.Здесь мы впервые 
применили так называемый 
липецкий метод кладки, — 
рассказывает Александр 
Петрович. — Внешний об
лик здания совершенно из
менился. Строго вертикаль
ные п углубленные . внутрь 
швы — этого было трудно 
добиться, тем более, что 
впервые для облицовки шли 
модульные кирпичи. Каж
дый кирпич приходилось 
устаиав.лпвать по отвесу. 
Работа кропотливая. Прият
но, что мы с ней справи
лись.

Действительно.. этот 
обычный на первый взгляд, 
кирпичный дом выгодно от
личается от своих миого- 
чнслеішых собратьев. Он 
наряден, швы между кир
пичами словно вытянуты по

ниточке. Модульный (в пол
тора раза толще стандарт-' 
ного) силикатный ; кирпич 
создает иллюзию об-тнцовки. 
здания силикатной плиткой.

Большое мастерство по
требовалось от бригады. 
каменщиков, которой . ру
ководит Иван Прокопьевич 
Захаренков, при возведении- 
этого здания.

— Не всякая бригада, 
одолела бы все трудности ■ 
липецкого метода кладки,— 
говорит прораб А. Н. По
ливанов. ■— Бригада .Заха
ренкова — один из .лучших 
кол.лективов . в тресте 
«Томскжнлстрой». Ей дове
ряют самое .сложное. Имен
но эта бригада вела обли
цовку Дома быта. Алек
сандр Алтухов, Нина Савен- 
ігова, Александр. Карнаеа, 
сам Иван Захаренков —' 
мастера своего дела. Бла
годаря их усилиям, мы 
можем считать, что новый 
метод кладки освоен, как и 
работа с . модульным кирпи
чом, который начал по
ставлять Туганскнй завод 
силикатных материалов.

В настоящее время брига
да И. П. Захаренкова при
ступила к возведению вто
рого- корпуса. В обязатель
стве коллектива записаіго:

«Ко. дню.,открытия. XXIV, 
съезда КПСС закончить 
кладку , двух , корпусов». 
Половина . уже сделана. 
Кроме того, в обяза
тельствах бригады — вне
дрить хозрасчет, добить
ся месячной выработки не 
менее 1,5 тысячи • руб.лей иа 
человека, подать пять ра- 
щюна.лизаторских предло- 
жениіі, сдавать работы с 
оценкой не нише «хорошо». 
«Со своими обязательства
ми справимся», —. говорят 
в бригаде, и эта уверенность 
основана на- хорошей орга
низации труда. В коллекти
ве осуществляется строгий 
режим экономии, введена 
инспекторская служба каче
ства.

— Я спокоен за объекты, 
которые строит комплекс
ная бригада Захаренкова, 
— сказал начальник участ
ка Г. В. Королев,

: И, вероятно, .ЭТО" лучшая 
похвала в адрес каменіци- 
ков.

Бригада намечала в ка
нун праздника Октября -за
кончить первый корпус и 
начать второй. Слово строи
тели сдержали.' Впереди — 
ншая высота, намеченная 
к съезду паотин.

• В. СЕРГЕЕВ.

Берег таежной речкя Ларь-Еган — одна из самых го
рячих точек строящегося нефтепровода. Монтажники 
участка А. С. Дубнова первыми на трассе закончили по
воротную сварку труб на своем участке н перебазирова
лись на соседний — в Медведеве, Мастера ручной сварки 
тем временем ведут линейную часть нефтепровода. ■ 

НА СНИМКАХ: швы отличного качества оставляют за 
собой электросварщики Анатолий Непряхин н Анатолий 
Свежаков; слева — все дальше уходит нефтепровод.

Пролетарии (сех стран, соединяйте^'
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ВЫПОЛНЕНИЕ НАКАЗОВ-ПОД НЕОСЛАБНЫЙ КОНТРОЛЬ
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МАСТЕРА
О ТКО РМ А

Скотники колхоза имени 
XXII партсъе.зда Зырянско
го района М. Палагіш и 
■А. Мамонов добиваются хо
роших привесов на откорме 
молодняка крупного рогато
го скота. В летний период 
каждое животное их группы 
ежедневно прибавляло в ве
се до 800 граммов.

Сейчас скот находится в 
стойлах. Оба труженика 
стараются работать так, 
чтобы н зимой скот дава.л 
высокие привесы.

В. ЯКОВЛЕВ.
Зырянский район.

ПЛЮС 203 КИЛОГРАММА ОТ КОРОВЫ
Ломовнцкие животноводы 

славятся своим трудолюби
ем. Они были инициатора- . 
МН соревнования за высо
кие надои в летний паст
бищный период, . а сейчас 
успешно выполняют обяза
тельства, взятые в честь 
XXIV съезда Партин. С на- 
ча.та года на ферме получе
но в среднем по 2.402 ки
лограммов молока от каж
дой фуражной коровы. 
Этот результат выше про
шлогоднего, или, как мы го
ворим, «с плюсом» иа 203 
килограмма. Он достигнут 
благодаря труду лучших 
доярок М. Е. Радевич, Т. А.

Барило, Е, В. Августино
вич, М. К. Барило, которые 
надоили па сегодня от 
каждой коровы свыШе двух 
с . половиной тысяч кило
граммов молока. Среднесу- 
ѵочные привесы, получен
ные животноводами фермы 
на откорме и выращивании 
молодняка крупного " рогато
го скота, і^ержатся на уров
не 850 граммов. Эта циф
ра также выше прошлогод
ней.

Н. ИВАНОВ, 
секретарь парткома 

колхоза «1-е Мая».
Первомайский район.

Какую работу проводят 
местные Советы Чечено-Ин
гушской АССР и Пензен
ской области по выполне
нию наказов . и.збнрателей?, 
Э'Гот вопрос ; "22 ■ октябіГя 
рассматривал Президиум 
Вер.ховирго Совета Россий
ской Федерации. С доклада
ми выступили Председатель 
Совета Министров Чечено- 
Пнгушской автономной 
республики М. Г. Гайрбе- 
ков и председатель Пен
зенского облисполкома
В. К. Дорошенко.

. На заседании подчеркивав 
лось, что проведение, в 
жизнь наказов избирателей, ■ 
вырйжающи.х волю трудя
щихся, имеет 'исключитель
но I важное политическое 
значение.'Это — яркое про
явление подлинно народной, 
сове'гскдй демократии, ее 
огромных преимуществ про
тив демократии буржуаз
ной.

Докладчики и. члены Пре
зидиума отмечали, что в 
республике н в области уже 
многое сделано по реализа
ции наказов избирателей. .

Местные советские и хозяй
ственные органы усилили 
внимание к этому вопросу.

Заслуживает одобрения, 
например, практика органи- 
'зацип работы с ' наказами 
избирателей исполкома 
Грозненского городского 
Совета депутатов трудя
щихся. На предвыборных 
собраниях нзбирате.лей, где 
присутствуют работники ис
полнительного комитета, 
его отделов и управлений, 
наказы всесторонне обсі’-ж- 
даются. После обобщения 
они направляются на рас,; 
смотрение постоянным ко
миссиям городского Совета, 
отделам и управлениям гор
исполкома. предложения ко
торых учитываются при 
подготовке ■ плана ' меро- , 
приятпй по выпо.тшенпю на
казов. До обсуждения на 
сессии Совета план рассы
лается всем депутатам н ис
полнителям для замечаний 
и предложений. Исполком 
горсовета постоянно контро
лирует выполнение нака
зов. На местах снетематп- 
чески проводятся проверки,

а- их итоги обсуждаются на 
заседаниях исполнительного 
іюмнте.та и принимаются 
меры по устранению недо
статков.

' В 1969 году и первой по
ловине нынешнего года в 
Чечено-Ингушетии реализо
вано 3.336 из 4.865 нака
зов избирателей. Значитель
ная часть остальных нахо
дится в стадии выполнения.

В Пензенской области 
местные Советы приняли, к 
исполнению свыше пяти с 
половиной тысяч наказов. 
Около 70 процентов из них . 
проведено в жизнь. По на
казам избирателей и в со
ответствии с планами разви
тия народного хозяйства за 
полтора, года в области по
строено 200 тысяч квадрат
ных метров жилой площади. 
За это же время возведено 
и ітасширено 90 школ и до
школьных учреждений. 120 
клубов, кинотеатров и биб
лиотек, 175 предприятніі*

. торговли и общественного 
питания.

В реализации наказов ак
тивно участвуют многие .

промышленные предприя
тия, совхозы и колхозы. 
Повысилась в этом роль и 
самих избирателей.

В республике и области 
ход выполнения наказов из
бирателей периодически ос
вещается в печати, на эту 
тему • организуются выступ
ления руководящих совет
ских работников по местно
му радио и телевидению.

Вместе с тем на заседа
ниях подчеркивалось, что 
исполкомы многих район
ных, городских, сельских и 
поселковых Советов не при
няли еще необходимых мер 
к реализации всех наказов, 
не полностью используют 
для этого имеющиеся вЬз- 
можности. Именно поэтому 
в ряде случаев медленно 
решаются вопросы, ’ связан
ные с улучшением культур
но-бытового обслуживания 
трудящихся и благоустрой
ства насе.пенных пунктов. 
Президиум Верховного Со
вета и Совет Министров 
Чечено-Ингушской АССР, 
Пензенский облисполком не 
предъявляют . необходимых

требований ' к руководите
лям некоторых министерств, 
ведомств, отделов н управ
лений за выполнение нака
зов избирателей.

Слабо к этой работе при- 
влека-ются ■ постоянные ко
миссии н депутаты. Редко 
практикуются отчеты ис
полкомов, их отделов и уп
равлений о ходе выполне
ния наказов перед нзбира- 
Te.TrfMii,

Президиум Верховного 
Совета РСФСР принял .по
становление, в котором оп
ределены меры для улуч
шения выполнения наказов.

На заседании, проходив
шем под председательством 
М. А. Яснова, были рас
смотрены также вопросы о 
порядке введения в дейст
вие земельного кодекса 
РСФСР, о проекте испра
вительно-трудового кодекса 
Российской Федерации, о 
проведении очередных вы
боров народных судей и на
родных заседателей район
ных (городских) народных 
судов РСФСР и другие.

(ТАСС).
......................................................

М Е Ж С Е З О Н Ь Е  П Е Р Е Д О В И К А М  НЕ П О М ЕХ А
У С Л О В И Я  О Д И Н А К О В Ы  
- П О К А З А Т Е Л И  РАЗЛИЧНЫ
КОМБИНАТ іТОМЛЕОк ЗЛ 20 ДНЕЙ ОКТЯБРЯ

■у'сгіешно завершили девя
тимесячный план лесозаго
товок коллективы Каргасок- 
ского,; Ергайского, Пара- 
бельскбго, Катайгинского н - 
Чаннского леспромхозов. 
Справляются с принятыми 
на себя повышенными обя- 
'зателЬствами по заготовке 
н вывозке древесины они и 
в октябре. Значительно 
улучшили работу и вонтли в 

' графтіі; Ннгузетский, • Колпа- 
игевскнй ' 'іг. Пово-Тегуль^ет- 
ский леспромхозы.

Однаію- ;в-целом комби
нат' «Томлес» в октябре ра
ботает неудовлетворитель
но. За 20 дней недодано на
родному хозяйству 57 ты- - 
сяч кубометров древесины. 
Самое большое отставание і 
допустили .Аргат-Юльский, 
Белоярский,- , Васюгапскшц ' 
Макзырсііий. Уткинский и . 
Ореховский леспромхозы.

Ряд предприятий, рабо-. 
тая в совершенно одннако-' 
вых условиях,..имеет -далекр 
не'' одинаковые прказатО- „ 
ли. Во.зьмем. к Примеру. 
Ергайскіін, и Белоярский 
леспромхо.зы. Первый рабо
тает стабильно, второй по
стоянно' срывает государст- 
веігныи . план. ЕргайсКнй ' 
леспромхоз’ имеет одну уз
коколейную дорогу е тепл.о.;'' 
возной тягой, одну ввтомо-

онльную дорюгу постоянно
го дейетвия и одну — се
зонного действия., Точно та
кие же транспортные связи 
и убелоярцев. Расстояния 
вывозки древесины по доро
гам примерно одинаковы.

Все дело в ор'ганнзаціш 
, производства. В Белом Яре 

уделяется недостаточно 
внимания дорожному строн- 
тельству. Перебазировка 

..мастерских участков сдер-- 
живается. Поэтому расстоя
ние трелевки к узкоколейке 
значительно больше нормы. 
Производительность комп
лексных бригад, естествен
но, снижается. За две дека
ды в Белоярском леспром
хозе она составила сред
нем на бригаду '59 кубомет
ров.' •

А 'вот Ергайский леспром- 
;хоз. ■ Строительство -узкоко
лейки к- новым ’мАсей'- 
вам здесь идет успешно, 
укомплектован дорожно
строительный отряд, меха
низмы • к'оторого ' рабо'і'ают в 
две смены. Леспромхоз име
ет яодготовлешіые «усы» 
узкоколейки для текущей 
работы и даже для работы 
в вёсение-летгшй ' 'nepHo'j  ̂
1971 года. Расстояние тре
левки древесины не прев.ьт- 

' шает 500-• 700. .метров. Вы
работка на бригаду-., в' день

в октябре составила 88 ку
бометров.

Ергайцы поступили пра
вильно, , сосредоточив вни
мание на улучшении работы, 
узкоколейки. УЖД в дни 
межсезонья должна стать 
основной транспортной ар- 

. терпей лесного . конвейера. 
Руководителям ' ‘ и ' других 
леспромхозов следует взять 
под особый контроль рабо;

■ ту дорожно-строительных
■ отрядов и ' обеспечить свое

временное ■ сооружение лесо-
, возных дорог, а. сейчас 

принять все меры к резкому 
увеличению - ' нагрузки .на 
узкоколейки. -

Не - менее важно в бли
жайшие ■ дни укомплектовать 
необходимое количество пог 
стоянных  ̂ -комплексных 

, бригад и бригад на раздел
ке Древесины. Это можно 
сделать за- счет перевода 
рабочих из вспомогатель
ных цехов .непромышленно-, 
го Производства. Пора при
нять меры и к тому, чтобы 
в первые Дни -зимы автоле'- 
совозы и погрузочная тех
ника работали-в 2 —3 сме
ны.

А. САМЫЛОВ, 
инженер производствен
ного отдела * -комбината 

‘ 4 «Томѵіес».

f i
е р е к л и ч к а

л Е с г н ы х .ьтшт
Вторая декада октября на 

лесозаготовительных пред
приятиях области ознаменова
лась новыми успехами в со
ревновании за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС. 
Вот что сообщают редакции 
из леспромхозов области.

НАРЫ М . В коллективе 
вельского леспромхоза самых

ВЫПОЛНЕНИЕ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

вьісоких результатов снова 
добилась бригада А. П. Кура- 
накова. Дополнительно к де
кадному заданию она загото
вила 300 кубометров леса. Та
кое же количество сверхпла
новой древесины на счету 
бригады' В. Д. Щеткова. На 
нижнем складе отличились 
бригады П. А, Дундакова и 
В. Ф. Миханошина. Первая 
раскряжевала на 400 кубомет
ров леса больше, чем плани
ровалось, вторая — на 300. 
Шофер А. Е. Головков за де
каду вывез столько древеси
ны, сколько предусмотрено 
доставить за 25 дней. Среди 
мастеров верхнего склада

На Кетн закончены рабо
ты по летней сплотке .леса, 
сняты такелаж п наплавные 
сооружения. Настало время 
подвес-ги итоги кропотливо
го труда сплавщиков. .’ 

Летом полагалось -. сп.ло- 
тнть' 1 миллион 100 тысяч, 
ііу-бометров леса и отпра
вить в пункты назначения 
1 миллион 712 тысяч кубо
метров. Ресурсов древесины 
не хватало, рабочих^тоже. 
В сплавконторе взйлн крен 
на. улучшение, органцзации 
труда н повыціенне его про
изводительности, на макси
мальное использование мег 

-ханпзмов, ‘ Собирали ава
рийную древесину,
■ -у-}ке -'в апреле заново-' 
окомп.пектовали бригады 
для летней сплотки и-фор-

первенство удерживает А. К. 
Третьяков, нижнего — Н. И. 
Михаенко.

ОРЕХО ВО , По две с лиш
ним нормы в смену выполня
ла во второй десятидневке 
октября бригада В. В. Гудови- 
ча, почти по две нормы — 
коллектив, возглавляемый 

Г. Л, Олюниным. 148 кубомет
ров сверх плана раскряжева
ла бригада П. Казанцева.

ДРУЖ НЫ Й. ПЬбедителем 
в соревновании бригад верх
него склада во второй декаде 
октября в Орловском леспром
хозе стала бригада Б. Б. Смы
слова, Она записала на сверх
плановый счет 343 кубометра

древесины, На нижнем складе 
отличилась бригада П, И. 
Смирнова, раскряжевавшая 
дополнительно к заданию 405 
кубометров леса.

К О М С О М О Л Ь С К . Здесь 
лучшие результаты у бригады 
нижнего склада В, В. Ушако
ва. При плане 467 она разде
лала 734 кубометра древеси
ны. Хорошо поработали так
же бригады С. Б. Рябцева и 
А. Ф. Старовойтова. На верх
нем складе успешно порабо
тали бригады А. М. Плеханова 
и А, И. Пышнова, заготовив
шие .739 и 728 кубометров ле
са при плане 477. Среди ле
бедчиков отличился В, В, Пан-

гин, отгрузивший 300 кубо
метров леса дополнительно к
заданию.

АРГАТ-Ю Л. Бригада И, В. 
Михеева продолжает удержи
вать первенство среди кол
лективов верхнего склада. 
Сверх плана десяти дней она 
стрелевала 308 кубометров 
древесины. По двести кубо
метров записали на свой 
cвepxплaнoвый^ счет бригады 
М. Г. Овечкина и И. Г. Шамо
ва. Водитель автолесовоэа 
А, Ф. Селиванов стал победи
телем среди шоферов. Он вы
вез 471 кубометр леса при 
плане 364,

продолжаетем
мировки п.-ютов, к местам 
работы доставили десятки 
тонн такелажа, вовремя от- 
іреіионтировали флот, а с 
открытием навйгацни .на не
которых .рейдах" заменили 
старые сплоточные станки 
новыми.

. На рейдах организовали 
двухсменную работу, между 
бригадами развернулось со
ревнование 100-тысячников. 
Инициатором этого соревно
вания выступила бригада 
Н. А. Макаровского из . Ии- 
гузета. Она решила сп.ію-, 
тить п, сформировать в пло
ты. 100 . тысяч , жубометррв 
леса за сезон.' На 'призыв 
ингузетцев откликнулись • 
все сплавщики' конторы. -

- Рабочий комитет- йро^сц 
юза- и ' а-дмйнистрйция ̂ сплав-

конторы ежемесячно подво
дили итоги работы сплав
ных мастерских участков, 
бригад. Были разработаны 
меры морального' и матери
ального поощрения. В авгу
сте эти коллективы в честь 
ХХІѴ съезда КПСС пере
смотрели свои обязательст
ва. Коллектив 'І’сть-Суйгнн- 
ского рейда, в конце 
июля закончивший выпол
нение навигационного пла
на, реши.л, например, -от
править дополнительно 12 
тысяч кубометров, а сплав
щики Белоярского участк-а 
дали слово сп.тотить и от
править дополнительно к 
заданию /70 тысяч кубомет-- 
ров- древесины'
- Уже к 10 октября повы

шенные обязательства пе
ревыполнены. , Один Бело
ярский сплавной участок 
отдал на буксир 83 тысячи 
кубометров сверхплановой 
древесины. Инициатор со
ревнования — бригада И. А. 
Макаровского сплотила и 
сформировала в плоты 121 
тысячу кубометров леса. 
Отлично поработали также 
бригады А. Н. Сморка.лова, 
И. И. Ловенншникова, В. И. 
Панова, А. С. Кошкарова, 
А. Г. Федотова. Из 21 
бригады, занятой на сплот
ке и формировке леса, пе
ревыполнили своп планы 20 
коллективов.

Безупречно работали на
ши водники. Это команды 
катеров Я. Мочуланса,

В. Бельского, Д. Паршина, 
П, Жданова.

И вот итог. Коллектив 
сплавной конторы отправил 
в пункты назначения 1 ‘ми.л- 
лион 715 тысяч кубометров 
леса,- План перевыполнен. ' 

Сплавщики приступили к 
зимней сплотке древесины. 
Их обязательство — к от
крытию XXIV съезда КПСС 
выполнить сезонный план.'

Ф. ТУРБИН, 
председатель рабочего 
комитета Белоярской' 

сплавной конторы,.

МАТЕРИАЛЫ ПОД
ГОТОВЛЕНЫ ЛЕСНЫМ 
ШТАБОМ «КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ».
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СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. РефтинсКая ГРЭС, со
оружающаяся близ города Асбеста, будет одной из Круп
нейших на Урале. Мощность ее превысит 3 миллиона ки
ловатт. Завершены пусконаладочные работы на первом 
блоке мощностью 300 тысяч киловатт.

НА СНИМКЕ: на одном из участков строительства 
ГРЭС.

Фото А. Грахова. (Фотохроника ТАСС).

П Я Т Ь  ЭТАЖ ЕЙ  
3  Д  Ѳ  р  Ф  Я  Ь  Я

Как ни банально начи
нать репортаж с описания 
здания, но сделать это при
дется — оно стоит пред
ставления. Белокаменное 
пятиэтажное здание с широ
кими окнами на улйце Ки
евской — городская межву
зовская больница.

— До открытия новой 
больницы медицинское об
служивание студентов было, 
что греха таить, далеким от 
совершенства, — говорит 
главный врач 'больницы 
Екатерина ■ Николаевна Ки
селева. —- Судите сами; 
только Б Двух вузах — по
литехническом а универси
тете имелись медсанчасти. 
В остальных — медпункты. 
Во всей системе насчитыва
лось семнадцать врачей, 
преимущественно терапев
тов и невропатологов. Почти 
на тридцать тысяч студен
тов этого явно маловато. 
Медсанчасти и медпункты 
размещались в плохо при
способленных помещениях. 

Стационары при медсанча
стях могли принять одновре
менно только около пятиде
сяти человек. А теперь сту
денты и работники вузов по
лучили настоящий дворец 
здоровья. Впрочем, увидите 
сами...

■ Около двух лет строите
ли переделывали бывшее 
общежитие института радио
электроники и электрониоі! 
техники под больницу. Полу
чилось чудесно. На первых 
двух этажах — поликлини
ка. Около двадцати специа
листов ведут одновременно 
прием. Время — около двух 
часов, то есть, учитывая 
студенческую специфику, 
время «пик». Несмотря на 
это, в коридорах посетите
лей немного.

Поликлиника имеет пол
ный комплекс кабинетов и 
лабораторий для постановки 
точного диагноза и успеш
ного амбулаторного' лече
ния: Кабинеты рентгеиов- 
сісий и флюорографии, кли- 
нйкодиагностическую и би
охимическую лаборатории, 
кабинет функциональной ди
агностики, аптеку и многое 
другое. Оборудование везде 
— новейшее.

Больница для студентЬв. 
Мне, постороннему, она 
каМсетсн замечательной. А 
самим студеніа.м, пациен
там, как? Этот вопрос я за
дал студенту-дипломнику
университета Николаю Ку
ликову.

— Слов нет — -здорово 
здесь!..

Новая больница эконо
мит вре.мя студента — уже 
это ее большое достоинст
во. Другое, не менее важ
ное, заключается в том, что 
хронические боЛьйые ста
вятся ■ на централизованный 
учет.

Квалифицированные спе
циалисты ізаботают в боль
нице. Главный Врач расска
зала, Что четверо врачей 
прошли подготовку в инсти
тутах Повышения квалифи
кации. Хирург Мария Мат
веевна КравЧеііко — заслу
женный врач республики. 
Мы зашли в Хирургический 
кабинет ие вовремя — там 
шла операция. Чррез пять 
минут Мария Матвеевна 
вышла в приемную.

Что вы, об условиях U 
говорить нечего. Наверное, 
лучшая больница в городе. 
Видите, у меня две коліиаты
— приемная и перевязоч
ная. Этажом выше — опе
рационная с полным набо
ром оборудования. Можно 
делать и полостные опера- 
цші, 'Теперь мы можем сами 
оперировать п лечить наших 
больных в стационаре...

Стационар разместился 
На трех верхних этажах. 
Уютньіе, светлые палаты на 
трех человек, холлы с теле
визорами.

Кухня ■— на первом эта
же. Готовые блюда .rIйфтa^ИI 
будут подниматься наверх. 
Кстати, открытие стациона
ра и задерживают лифты: 
рабочие закручивают ' по
следние гайки оборудования 
подъемной системы.

Чтобы представить зна
чение новой больницы, при
ведем несколько цифр. Вра
чей по штату — почти ше
стьдесят, более восьмиде
сяти медсестер. Увеличение 
по сравнению с прошлыми 
вузовскими медсанчастями
— более чем в три раза.

В. МОКРУШИН.

GOBETCKAfl АРХИТЕКТУРА СЕГОДНЯ И
V ВСЕСОЮЗНЫЙ СЪЕЗД АРХИТЕКТОРОВТворить для народа, тво

рить на века — таков девиз 
советских зодчих. Наша ар
хитектура служит людям, 
их материальным и духов
ным потребностям. Одна из ■ 
первостепенріых ее задач — 
реконструкция существую
щих и создание новых го
родов И сел.

Большие преимущества 
дает советскому градостро
ительству социалистическая 
плановая система, по.эво.чя- 
ющая решать эту задачу с 
учетом развития производи
тельных сил страны, наибо
лее целесообразного разме
щения промышленных,
сельскохозяйственных и 
жилых зон. Работая над се- 
годняшни.мп проблемами, 
проектировщики предусмат
ривают перспективы • нашего 
завтра.

Об этом говорили многие 
делегаты V Всесоюзного 
съезда архитекторов, кото
рый продолжал 22 октября 
свою работу в КоД’оішо.м 
зале Дома Союзов. В част

ности, на неооходимости 
перспективного проектиро
вания остановился началь
ник Главного архитектурно- 
планировочного управления 
Москвы М. В. Посохин.

Событием крупнейшего 
значения для творческой 
деятельности московских 
архитекторов назвал он за
вершение разработки ново
го генерального плана Мо
сквы, Это единственный 
крупнейший город в мире, 
который развивается по ре
альному генеральному пла
ну. Его расчеты сделаны до 
1985 года с перспективой 
до двухтысячного года.

О повышении эстетиче
ского Уровня архитектуры 
говорил председатель прав- 
чТения Союза архитекторов 
Армении В. М. Арутюнян. 
Поверхностное восприятие 
новаторства, механический 
перенос в социалистиче

скую * действительность
форм зарубежного градо
строительства, игнорирова
ние местных условий и тра
диций наложило некоторый 
отпечаток на творчество 
отдельных архитекторов по
следних лет. Вот почему 
вопрос мастерства и пра
вильной идейно-художест
венной направленности со
ветской архитектуры на 
современном этапе приобре
тает первостепенное значе
ние.

Оратор привел примеры 
лучших работ армянских
архитекторов, в которых 
высокое профессиональное 
Мастерство удачно сочетает
ся с национальными тради
циями.

Вопросам творческого ма
стерства Зодчих в условиях 
массового индустриального 
строительства иосвяти.т 
свое выступление секретарь

правления Союза архитек
торов СССР А. Т. Полян
ский. Советская архитекту
ра, сказал он, уверенно 
идет по пути не только йн- 
дустрналнзацни. но н стан
дартизации. Сейчас мы с 
тревогой наблюдаелт, как 
быстро растут не только 
одинаковые дома, но и це
лые города, лишенные ар
хитектурного своеобразия. 
В условиях индустриализа
ции массового строитель
ства архитектор обязан 
расширить творческие по
иски, глубже постичь тео
рию и практику архитектур
ного мастерства. Заводской 
способ производства дета- 
■тей не должен мешать соз
данию качественно нового 
творчесішго метода.

О проблемах строитель
ства и архитектуры в рай
онах жаркого климата и 
высокой сейсмичности гово

рил председатель правле
ния Сойза архитекторов 
Таджикистана В, Г. Весе
ловский,

От имени Международно
го Союза архитекторов де
легатов съезда приветство
вал президент Союза Ра.мон 
Корона Мартин. Дружеские 
поздравления и искренние 
пожелания новых успе.хов 
советским архитекторам вы
разил в своем выступлении 
президент Союза архитек
торов Болгарин' М. Писар
ски,

На съе,зде выступили так
же председатели правлений 
Союзов архитекторов Гру- 
.зіінскон ССР И. И. Чхецке- 
,ги и Казахской ССР Р. А, 
Сейдалин., главный архитек
тор Саратова ІО. Н. Меня- 
кнн, п^Дседатель правле
ния Новосибирского отделе
ния Союза архитекторов 
Ё. С. НеСТеренок, ііредреівіа-

ЗАВТРА
тель Государственного ко
митета по гражданскому 
строительству и архитекту
ре при Госстрое СССР 
Г. Н. Фо.мнн и другие.

С теплыми словами при
вета к делегатам съезда об
ратились секретарь правле
ния Союза кннематографи- 
стой СССР С. А. Герасимов 
и президент Академии ху
дожеств СССР Н. В. Том
ский.

Делегаты заслушали и 
утвердили доклад мандат
ной комиссии.

Съезд признал работу 
правления Союза архитек
торов СССР за отчетный 
период удовлетворительной 
и утвердил док.чад ревизи
онной комиссии.

С заключительным сло- 
во.м выступил первый сек
ретарь правления Союза 
архитекторов СССР Г. М. 
Орлов.

23 октября V Всесоюзный 
съезд архитекторов про
должал работу.

(ТАСС).
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I  Треіож ный сигнал

Течет Томь под... крышей
Главная эксперимен

тальная база Ленинград
ского гидрологического 
института расположена 
на Карельском перешей
ке, в поселке ИлыіЧево. 
Здесь ученые-гидро.поги 
дают ответы на многие 
вопросы практики.

...Уже издали слышен 
грохот — в исК5ЮсТвен- 
ном русле, словно заг
нанный зверь, бьются 
волны. Гребень волны то 
нависает над бетонным 
откосом и замирает на

мгновение, то ооруши- 
вается тысячами брызг 
на дамбу,

— Издавна человече
ство нщет средства дл.ч 
борьбы со- стихией, кото
рая разрушает берега 
рек и побережья 'зали
вов, — рассказывает ве
дущий инженер В. 5. 
КрПБошей. — Строите
лям іі.лотин, откосов, ка
налов, набережных нуж
ны надежные рекоменда
ций, чтобы точно знать, 
что Происходит на зем- ■

ляных сооружениях под 
ударами врлн.

Для правильного- ре
шения вопросов в лабо
раторных условиях необ
ходимо максимально 
приблизиться к ' натуре. 
И вот под крышей соз
дается волновая установ
ка — канал длиной 150, 
шириной 4 и глубиной 
почти 5 метров: настоя- 

,щая река! В головной ее 
' части находится волно- 
Продуктор, который с по

мощью сжатого воздуха, 
нагнетаемого компрессо
ром, '-«высекает» волну 
полутораметровой высо
ты. Йа Пути наката —- 
п.чотина. Какой высоты 
А/дет волна на подсту
пах к сооружению? Не 
размоет ли волна плоти
ну? Сотрудники, работа
ющие на установке, уЖе 
получили первые данные 
об ударных волновых 

_ нагрузках на покрытия 
' откоса, смещениях грун
та под покрытием, его 
просадках...

Выводы рті! имеют 
вполне конкретный «ад
рес»: они будут исполь
зованы при сооружении

одной иэ Плотин в сред
ней Азин.

На другой аіоДеЛн в 
лаборатории ведутся ис
следования переформи
рования участка реки 
•Гоми в районе Томска. 
На всем протяжении 
«русла» реки установле
ны приборы с датчика
ми, фиксирующими раз
личные изменения в ре
жиме. II здесь ученым 
предстоит ответить на, 
множество вопросов. в 
частности, на вопрос о 
том, как сохранить Томь 
от наметившегося за по
следние годы снижения 
ее Уровня.

А. ДЕЕВ.

ДЕФЕКТЫ БЕЗД
Утром в цехе 'был выве- 

Щеи сйисок фамилий рабо
чих, премированных пз фон
да материального поощре- 
шш. Почти сразу в помеще
ние, где занимаются техни
ческие Контролеры, «Вор
вался» один из слесарей.

--- Почему моей фаміиіии 
нет в списке на премию? --- 
раздрашшйі'^спршй.Т'.

, ( ЧТСІ elJPfGftfr' СП
ставЛУФт?: старшин -Кіастѳр. У 
него н нужно' разбираться:

. — Я выяснял у Долото- 
ва, он говорит, что ты вы
черкнул.'мою' сра.милию.

Этот . случаи натолкнул 
меня на;мысль рассказать о 
том, іЖс Мы в л ь н 
вне/ірЯфг „Ціистемуг оезде- 
феі-іі'ног'б Й;^ізготовлення и 
сдачи прог^-ции с первого 
прёд:ьнвлѳй®. С ь'акимн 
проблбііСайи, ' сТолкиулнсь. 
Возможно, Наш опыт будет 
чем-то полезен для других. 
Нам же .интересИо узнать о 
том, как саратовская систе
ма внедряется на соседних 
піредііриятиях.

Все по порядку. Систему 
бездефектного изготовления 
и сдачи продукции в ОТК с 
первого предъявления мы 
начали внедрять три года 
Назад. В ее ценности нас 
убедила практика других 
заводов. Мы знали, что . ос
воение саратовского Метода 
связано с преодолением 
больших трудностей. Преж
де всего требовалась психб- 
логичесная перестройка все
го Коллектива и каждого ра
бочего в отдельности. Меня
лись сложившиеся привыч
ки, устоявшиеся годами 
критерии в работе. При все.х 
разговорах о качестве рань
ше принцип оставался один 
и тот же: «Авось проско
чит. Вернут — исправлю». 
Поэтому Не бы,то и взаим
ной Требовательности. При 
таком положении контролер 
превращался в бракера. Он 
осуществлял 100-процепт- 
ный контроль всей партии 
деталей, раскладывал их по

отдельности на годные и 
браііойаПпыё. Порой прихб^ 
ди лось возвращать до поло
вины, а то И бо.ЧЫііб ■ ИзДй-' 
лий. При таком высоком 
ггріэцеитв брака внимание • 
контролера' ослабевало, • в 
результате не все брановаи- 

,ные д а  I с 1 3
выявлялись. Часть . из. них 
проші а іЯ госдедую
ЩИ0 операции,-- ■ ---

' ІІаК первый щаг .— Мы 
научил ьр ад 'ть  ь ір 
CTBQ работы в Процентах.. 
Новый показатель стал учи
тываться При обсуждении, 
на цеховом комитете итогов. 
деятельности. Ио. призііат.ь- 
ся, Паш показатель Вначале 
особого значения. .. Не ^змел., 
СоотВетственйО; U нему . и 
отнбсились. То.ІНіко чере.з; 
пр.ПГ0Да положение удалось 
изменить. Новый Показатель 
приобрел вазкиую .роль при 
подведении результатов со
циалистического соревлова- 
нйя. Борьба за повышение 
качества Получила общест
венную значимость, сдача 
продукции в ОтК с первого 
предъявления Достигла 80 
— 90 процентов. Но чаще 
всего рабочие за показате
лем качества Не следили, 
вернее, узнавали о нем 
только в конце месяца из. 
наших Таблиц. Поэтому На 
жоитроль попадало еще мно
го Деталей с Дефектами.

, Чтобы повысить заинтере
сованность в сдаче прбдщі- 
ціш е  первого предъявле
ния, а вместе с этим іі от
ветственность за качество, 
руководство цеха н цеховой 
комитет разработали поло- 
зкение о материальном воз- 

. награждении за бе.эдефект- 
ное изготовление продук
ции. Отдачу мы почувство
вали сразу же. Сдача про
дукции с первого предъяв
ления резко повысилась и 
достигла 96 процентов.

Узнав о том, что список 
на премию исходит из' ОТК, 
рабочие стали интересо
ваться, как мы подсчитыва-

--.ем проценты, как оцениваем 
'■качество. Просили р'а'З’ьяе- 

нить положение о возна
граждении. Много нришлорь- 
нам' потраТйть сил и. энер
гии,.' чтобы .; разъяснить ■ каж
дому рабочему суть сараТов- 
еіенго: м е т о д а п р е ж д е

М г t ДТ Bf Т СІ О Д Ь
іб ірот р с дае *ал

-  1 а В П 1 ЧЙЯ.сТрогр г
- чертежу. ■' . Г':.'; г:

От работников техниче
ского контроля й свою оче
редь потреоовалоеь более 
внііМателыіО и подробно 
проводить анализ качества 
работы. Мы продумали и 
стали применять новые. По
казатели (процшгт... впутри- 
цехового брака::. коди.нда'во 
ре аМац '  д р > г й »  це 
хов. количество людей,-.сда
ющих Продукцию в О іК  
только с первого предъяв
ления и Т. д.). полнее харак
теризующие деятельность 
коллектива Цеха. Эти Пока- 

, заТеЛи убеждали в проис
шедших переменах К луч
шему. К концу 1969 года 
сдача с первого предъявле
ния возросла До 97 процен
тов. В 1970 году мы долж
ны перейти рубеж 98 про
центов. Значительно- умеНЬ-

- шилось ЧИСЛО пропуска бра
ка контролерами. Возврат 
продукции из других цехов 
в Настоящее вреМЯ не пре
вышает 1 Процента, тогда 
как в прошлые годь: он .до- 
стига.ч шести,

- Нынче для поощрения 
рабочих создан так назы
ваемый фонд мастера. По 
положению о фонде масте
ра, утвержденному директо
ром зайода, При премирова
ний учитывается , как коли
чество, тан II качество про
дукции. Ио некоторые ма
стера Нашего це.ха посту
пают иначе. В списках на 
премию, поданных и.мн, 
можно увидеть фамилии ра
бочих, сдающих продукцию 
низкого качества. Так, на
пример, по итогам работы

■■ за второй Квартал старший 
м'астёр "режущёго ' гг мери-; 
.тельного участка И. 1. Кра; 
Рнргорцев пОощрнл 20 р'Ф 
зйми (Максимкліщаа сумма-)- 
фреЗеровфйка Зырянова, у 
которого сдача продукции с 
первогопредъявления со- 
ставляѵла, Уі!—94 -процента. 
проЙе -Того... Им был допѵ- 
J, f [ а на 15 ртб ри 

Старшин мастер лично 
знал. чТо Ири Подведении 
.итогов социалистического 
■соревнования цех или уча
сток лишается Классного 
места, если сДача с Ѵіервого 

і едъ 1 1C я не превыШа- 
‘ет 9 / процентов. Тем не ме
нее.. ..он включает в, список 

. на премию ■ еще 0Діі6'’й №- 
■ каря., у которого показате
ли качества еЩе более низ
кие. Так Же поступает и 
старший Мастер участка 
штампов и прессфѳрМ Н. Г. 
ДоЛоТов. Он премирует сле
саря А. Волчек, хотя ему 
возвращали все сделанные 
за месяц детали. Неведомо 
за что решил Поощрить он 
и одного из слесарей, про
работавшего только Месяц 
из ..квартала н сдавшего с 
гіерЁОГо вредъяв.ченіія едва 
половину продукции.

Т®{ие же примеры мож
но привести по другим уча
сткам, но нет в этом-- Небб- 
хбдішостн, и 1-гс ЭТО главное. 
Мне .бы .хотелось .остано- 
вііться на посяедстёйях, вьі- 
’Текающи.х из такой «добро- 
■Ты». Я уже уцрмішал вна
чале, что внедрение сара
товского метода' связано с 
Психологической перестрой-, 
кой. Требуется большая 
Воспитательная работа, что
бы приучить к внутренней 
ответственности за качество. 
И нельзя призывать бороть
ся за качество й самим же 
мастерам нарушать условия 
бездефектной системы. По
казатель качества яв.ляетоЯ 
одним из основных показа
телей социалистического со
ревнования. Эти йоказате.лн

вывешиваются в цехе еже- 
гійееячно.. - Рядом вьшешк-- 
ваегся и список .людей на 
премию. Ио недавно в этом 
списке оказалось 19 чею 
век пр имеющих права Нд 
премию из-за низкого каче
ства продукции. Отсюда и 
сл>\ о том, что бездефект
ную «отменили».

Вот ’ какой разговор; у ме
ня состоялся с мастером 
шлифовально-заточного уча
стка С. .3. ЖанхотоВЫМ.

•“  А Что, бездефектную 
систему отменили?

- -  Чем Вызван такой воп
рос?

—- Да'̂  ведь в списки на 
премию попадают не Те Лю
ди, ,‘у,.".кбтбрых высокое Ка
чество,'а те,, у кого бо.льшая 
выработка.

Что Говорить о рабочих, 
когда такие нездоровые тол
ки идут Среди мастеров. От
стаивая принципы новой си
стемы. много приходится 
спорить с производственны
ми мастерами, держать пря
мо-таки бой. ИХ доводы не 
выдерживают никакой кри
тики. СтариіИй Мастер II. Т. 
КраендГорцев считает, что 
высокое качесгвр, и безде;. 
фектная система" — разные 
попятия, и фонд маётера 
дбЛЖеи ра_сп]^Деяяться фез 
согласования с ^ехничесіш- 
мй коіп:|іюлерами. Такого 

■же"мнения пі^держиваются 
и другие щехерщ Мы, ра
ботники ОтргГ'тб’Мё' за то,
чтобы .списки на материаль- 
.ИОе ВбзнаТражІіеііне состав
ляли ПроЙзвоДетВенные ма
стера. Но мы против того, 
чтобві они ..не ечита-ЛНеь с 
условиями 'бездефектной Си
стемы. Эффективность этой 
системы несомненна п дока
зана нашим- собственнЬіМ 
Опытом.

Б. МОРОЗрВ, 
старший контрольный 
мастер инструменталь
ного цеха манометрово

го завода.

НЕ ВСЕГДА
МОЛЧАНИЕ-
ЗОЛОТО

За первые Две Декады ок
тября Комсомольскому лес-, 
промхозу недопоставили 
200 Вагонов. На Промыш
ленной площадке • нижнего 
склада, где может быть 
уложено не больше 10 Ты
сяч кубометров древесины,. 
Сейчас Скойилось 42 тыся
чи кубометров.

Недавно' здесь пущен в. 
эксплуатацию первый меха
низированный узел Нйікнѳго 
склада. Дней За 5--Ѳ И Тут 
все Подштабельные места 
будут завалены,

Большие запасы древеси
ны скопились на лесовозных- 
трассах. Каждый день нема
ло леса остается на подвиж
ном с п  іг I е "Ѵ та J а 
гружать. ато в свою 
очередь приводит к тому. 
что іюроисняк бригада.м 
верхи г с твдо I одаьтсЩ ь 
опрзд; I ь 1 од I иерВнн 
чают. Техника простаивает. 
На все р сь РУ овОдітС 
лей лес (ОМУ оа омбянаг 
«Том.> е » 1 аі г т  скос от
делен дор отліа л шва 
ются.

Ю. КРАВАЛИС:

Экскаватор-
«крот»
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С е в е р . Н е ф т ь .
м

Ему немногим больше 
двадцати. Глаза серо-голу
бые, умные. Улыбка застен
чивая.

Чем внимательней ' я 
смотрел на него, тем боль
ше мне казалось, что где-то 
однажды видел этого чело
века. Вспомнилась буровая 
Вохмина. Смена Фарита 
Рамазанова. Его помбур...

— Да, я работал с Вох- 
м'иным. Это мой учитель,— 
подтвердил Володя. Встал. 
И ср-азу тесным показался 
вагончик.

Бригадир Володя Артемь
ев окончил нефтегазопро
мысловый факультет Тю

менского индустриального 
института в 1969 году. Так 
что его северный стаж не
многим более года. Работал 
помощником бурильщика,' 
помощником Мастера буре
ния, старшим технологом, 
теперь вот — мастер.'

С 23 июля в Александ
ровской кондоре ■ бурения 
организовалась новая брига
да. В основном из мо.ДоДе- 
жи. Решили, что и мастер 
долніен быть молодым. Его 
долго подыскивать не при
шлось. Молодой инженер 
Владимир Артемьев уже 
многому научился у опыт
ного Вохмина.

Чтобы уметь руководить 
людьми, говорит , Воло
дя, надо самому пора
ботать подчиненным, чтобы 
хорошо знать дело, надо 
знать не только теорию.

Он знает, что такое север 
с его бездорожьем. На 
Советском месторожде
нии, особенно в павод
ковое время, почти единст
венным видом транспорта. 
становится вертолет. Брига
да не одна, а у летчиков 
твердые нормы, летного 
времени. Поэтому двух-трех- 
дневный срок выполнения 
заказов не удивителен. И

бригадир это обязательно 
предусматривает, планируя 
работу смен.

Иное дало после паводка, 
Бдесь уж два дня промед
ления подчас необъясни.чы 
и обидны, тем более при 
столь высокой! обязатель
стве, взятом конторой на 
юбилейный ленинский год.

Четыре смены в его мо
лодежной бригаде. четыре 
вахты по пять человек. С 
ним вместе, с поварами—это 
почти тридцать человек. 
Каждая вахта — маленький 
коллектив, от которого за
висит продуктивность рабо
ты всех вместо. Вот почему, 
когда речь зашла о лучшей 
вахте — вахте бурильщика 
Николая Оболенцева, брига
дир отметил сплоченность 
этой пятерки, ее дисципли
нированность.

— Четкая вахта, всегда 
все вместе...

И вместе с ним я порадо
вался тому, что уже есть в 
молодой бригаде вахты.

сцементированные дружбой 
и дисцішлішой. Ведь этн ка
чества — начало всех на
чал.

23-я скваншна — первая 
в жизни бригады. ■ Первый 
корешок на томской, земле. 
Сегодня стальные трубы на 
глубине уже более Двух ты
сяч метров, на тех самых 
расчетньіх глубинах, кото
рые богаты черным золо
том.

Я был на скважине, ког
да обнаружился порыв ко
лонны, На глубине 870 мет
ров, как определили геофи
зики. Пришлось останав
ливаться. 10 тонн цемент
ного раствора поглотил по
рыв.

...То ли дождинки, то Ли 
і;аііельки пота Катились по 
его лицу, раагорячешіому 
ходьбой. Вот он ступил на 
площадку, н словно бы 
приветствуя командира, 
буровая - окуталась си
зым дымом напускаемых 
дизелей. Н уже ничего

не слышно из-за их ре
ва. ' Теперь язык слов
сменяется языком же
стов, взглядов, а это язык 
вВанмопошіманіія и срабо
танности, тот самый, кото
рым в совершенстве овладе
ла оболеицевская вахта — 
лучшее звено его молодеж
ной бригады.

Первая скважина брига
дира, первая скважина но
вого коллектива. Первый, 
самый важный, может быть, 
экзамен, Опп его выдержа
ли, ибо не по вине брига
ды случился'порыв.

...— Обязательства? — 
прищурился Володя. — На
ше главное пока обязатель
ство -— дать план, а он у 
нас такой яіе, как. допу- 
с'Г'нм, ■ у бригад опытных 
мастеров. Тем'2.500 метров 
на месяц и нам тоже. 
Впрочем, — он подумал и 
улыбнулся. — Я, наверное, 
осторожничаю. При нор

мальной организации снаб
жения мы тоже долашы 
перевыполнить план. Долж
ны...

...Высокий, со спортивно
го склада фигурой, он со-, 
вершеыно не обращал вни
мания на московских «ки
ношников». снимавших его , 
буровую в качестве финалы 
кого кадра будущего теле
визионного фильма. Они 
Давно хотели снять «жи
вую буровую», и как раз 
из-за низких туч выгляну
ло солнце. Хлопотал с объ
ективами оператор, ловил 
Выдержки ассистент, искал 
Чадр режиссер. Символич
ным будет финальный кадр: 
скважина одна из многих, в 
то же время первая для 
этой бригады и, конечно, не 
последняя, Об это.м мне по
думалось уже в пути, когда 
Я вспомниѵЧ твердые Воло
дины слова:

— Я здесь на месте.
В. ЖЕСТОВ.

вОРѲНЁж. Землеройная ма
ш и н а  «ЭО-7114» и в» и « к а  
зав о д а  им ени К о м и н тер н а— 
и зго то вл ен а  (10 з а к а зу  етрви - 
іел ей  туннелей .

Машина им еет п овы ш енную  
н ад еж н о сть , у нее двуХИубо- 
аы й  Ковш, а  т а к ж е  мабор р а 
б оч и х  ѳ р га н р а , н б эвѳляю щ и х  
д ей б тв о в ать  под землей в зо
не 70 к аад р в тн ы х  м етр ва ,

кам етр у и тв р ы  евад аяи  аа»- 
душкун» и в в д я и у »  Защ иту  tK- 
стем  а г р е га т а  от п о п адан и я
«ыпм. Для авднтеяя вВеепача-
ны  н о р м ал ьн ы е у слови я . К а
б и н а  ЗиСкаВаТора ймееТ ГіоВіи» 
ш ей н ы й  за п а с  прочн ости , 
еИавжеН а устан б ви ой  для 
о чи стки  возд уха.

Станок 
в чемодане

ШЯУЛЯЙ (ЛИТОЙСКДП ССЭН 
С ерийны й в ы п у ск  малогабв* 
р и тн ы х  ф р е зе р н ы х  сгам кок  
освои/1 Ш яуляй ски й  эавРД 
п р ец и зи о н н ы х  сУЗнков. Эта 
н ови н ка п о л у ч и л а  н азв а н и е  
«Универсал»» С танок можеТ 
ф р е зе р о в а т ь  металл» дерево» 
п л астм ассу . Н ебольш ая п е р е 
с тр о й к а  п о зв о л я ет  и сп о л ьзо 
в ать  его  для  св ер л ен и я , ш ли
ф о вк и  н заточим» С корость  
шпимдегія л егк о  р егу ли р у ется  
от 160 до 2.880 об оротов в м и
нуту .

с т а н о к  п о р тати вен  и удобен 
8 энсплуОтацни» Ом веси т 28 
к и л о гр ам м о в  и п родается  в 
чем одане. К мему придвв^сл 
ком п лект р азл и ч н ы х  п ри сп о
соблений и р еж у щ и й  и н стр у 
мент.

Электросварка  
е бакууме

КАПИНИНГРАД. З д е сь  на 
зав о д е  злектроС вароч иого  обо
р у д о ван и я  за в е р ш е н а  сборн* 
первой  п ром ы ш л ен н о й  п а р 
тии м аш ин  для ди ф ф у зи о н н о й  
с в а р к и  в  в ак у у м е . В каж дом  
таком  а п п а р а т е  з а  ч ас  м ож ио 
п р о и звести  с в а р к у  н есн о я ьк и х  
сотен  д етал ей  полупро .вД нм - 
новы х п риборов.

(ТАСС).
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ЗАБОТА ГОСУДАРСТВЕННАЯ, ЗАБОТА ПАРТИЙНАЯ
с  СОБРАНИЯ ОБЛАСТНОГО ПАРТИЙНО ХОЗЯЙСТВЕННОГО АКТИВА

ФиЗйчбскаЯ культура іі ■ 
СлОрТ в нашей стране всегда 
рассматривались не только 
как фактор укрепления здо
ровья, но и как средство ком
мунистического воспитания. 
Постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР ог 
11 августа 1966 года «О мерах 
ПО дальнейшему развитию фи
зической культуры и спорта» 
подчеркивает, что физкультур
ное движенпе должно базиро
ваться иа научной основе, по- 
Следовательпо охватывать Все 
группы населения, начиная с 
детского возраста.

За последнее время физкуль
турное движение в Томске н 
Области добилось известных 
успехов. Сегодня только в об- 
.тастном центре работают 175 
коллективов физической куль
туры, объединяющіпх в своих 
рядах 80 тысяч физкультурни
ков, ежегодно проводится око
ло 500 соревнойаиніі по раз
личным видам спорта. Особо 
массовыми в юбилейном году 
были IV зимпяй Спартакиада 
народов РСФСР, всесоюзный 
Смотр спортивной н оборонно- 
массовой работы. Только за 
Последние грп года в Томске, 
йодготовлено 60 мастеров и 
181 кандидат в-мастера спор
та СССР, около двух тысяч 
спортсменов, 1-ю разряда.

Построены Дворец спорТа 
на 5 тысяч мест, 20 спортив- 
ны.х заЛо’в. 37 типовых .хок
кейных коробок, !50 спортив- 
ны.х площадок, Роконструйро- 
баиы стаднопы «Труд» и «Ло
комотив». Введены в строй 
лажные базы областного уп
равления бытовОго обслужйва- 
ннй Иа 1 тысячу пар лыж, дет
ской- спортивной школы горо
но, построена и сдана в эк- 

• силуатациіо ПЯТикнЛо.метрОваЯ 
освещенная лыжная трасСа 
общества «Спартак»,

Большой п Принципиальный 
разговор на собрании Област
ного парТйЙно-ХОЗйпствеИнОго 
актива, состоявшемся в среду 
Б ’Тсйіске, шел о проблемах 
развития зимних видов спорта 
6 нашей Области.

Участники собрания отме
тили, что наши спортивные 
общества, областной, Томский 
городской и районные коми
теты По физкультуре и спорту 
не уделяли должного йнйМа-

ми.ч разентяк) анннйх Видов 
спорта, слабо контролировали 
низовые коллективы физкуль
туры.

Совершенно ненормально, 
что соревновання по лыжаМ 
проводятся спортивными об
ществами лишь раз В год, а 
состязания конькобежцев пла
нирует Только ЯСО «Труд». В 
многотысячных коллективах 

обществ «Динамо», «Спартак», 
«Трудовые резервы» совсем 
перестал культивироваться 
конькобежный спорт. Не ре
шен вопрос о круглогодичном 
процессе тренировочных заня
тий, без чего Невозможен рост 
мастерства спортсменов.

Томский городской отдел 
народного образования тоже 
отменил соревнования молоде
жи и школьников Томска По 
конькам. В минувшем январе 
только в трех школах област
ного центра проводились уро
ки по Лыжпо.му спорту, в дру
гих ребята не йсТавалн на Лы
жи. Где же черпать томичам 
резервы?

Детские спортивные школы 
вместо того, чтобы заниматься 
совершенствованием мастерст
ва ребят, вынуждены осваи* 
вать программу общеобразо
вательной ШКОЛЫ по Лыжной 
подготовке. Собрание парТнй- 
но-хозяйствениого актива от- 

. метило, что важно не только 
принять кардинальные меры 
по безусловно.му выполнению 
Школьной программы по физи-> 
ческому воспитанию, но и ор
ганизовать широкую внеклас
сную аЮртпВно-массовую ра
боту, занятия с ^WЛбДeжый.

Самое пристальное внима
ние должны обратить иа раз
витие Детского и юношескаго 
спорта руководители спортив
ных обществ. Совершенно не- 
догіустимо положение, кОТДа 
не выполняется указание пра
вительства о бесплатном пре
доставлении ребятам стадио
нов, бассейнов. Игровых 'за
лов. Руководители ДСО «Ди
намо» взимают со Школ даже 
стопроцентную арендную пла
ту за пользование спортзалом.

Следует пристально по
смотреть па работу с НоДрбст-- 
крмп по месту жительства, —- 
подчеркнул ,в своем докладе 
председатель Томского горис

полкома Л М. Калабв. Он от
метил безразличное отношение 
руководителей заводов

«ЭМальпрбвод», авторемонтно
го, измерительной аппаратуры, 
фабрики «Сибирь» и строи
тельных организаций к нуж
дам юных спортсменов.

Председатель областного 
комитета По физкультуре и 
спорту А. А .Ртгі сказал, что 
8 посё.тке Новом, где несколь
ко тысяч лгиТелей, нет ни кат
ка. ни хоккейной коробки. Ру- 
ковбДПтелй поселка в прош
лом году намечали оборудо
вать каТок возле школы. Но 
лед так и не появился.

Рост мастерства Томских 
спортсменов невозможен без 
настоящей кропотливой тре
нерской работы. Особые пре- 
теизни были высказаны в ад
рес факультета физвоспнтания 
педагогического института, 
.здесь не готовятся сПепи'али- 
сты по зймниМ Видам спорта. 
Даже на самом факультете не
кому проводить обязательные 
занятия по коньКобежИоМу 
спорту. Институт не выпуска
ет тренеров по Прыжкам на 
лыжах с, трамплина, лыжному 
двоеборью, биатлону и горно-' 
лыЖЯОНу спорту. И ЭТО в 
Томске, где есть все условия 
ДЛЯ подготовки Таких сНеіІиа- 
листра.

Студенческий спорт Томска 
и.мейт немало проблем. О со
стоянии дел в зиМИих видах 

' спорта ^асноречИВб говорят 
цифры. Лыжным спортом в 
институтах .занимаются все
го Лишь Около 2 тыс. человек, 
конькобежным —- ІЗЙ человек. 
За последние годы здесь не 
подготовлено ни одного ма
стера спорта по конькам, по 
прыжкам с трамплина, биат
лону, Плохо обстоят дела и с 
подготовкой мастеров спорта 
по лыжным гонкам.

Ректораты, партийные. 
Профсоюзные и комео.моль- 
ские организации тузов не 
принимают должных мер по 
развитию зимних видов спор
та. Инженбрно-строптельный 
институт не имеет даже лыж
ной базы для проведения за
нятий по лыжной подготовке. 
Лыжные ба?ы ТИРиЭТа, ме
дицинского института нахо
дятся в неприспособленных 
помещениях. В воскресные и

субботние дни эти базы, как 
правило, не работают. Инсти
туты, кроме ТИРиЭТа, не 
имеют типовых хоккейных ко
робок.

Университет многое сделал 
ПО строительству спортивных 
сооружений, здесь введен в 
строп в прошлом году спор
тивный корпус. Но п тут раз
витию базы для зимних видов 
спорта не уделяется, должного 
внимания. Второй год универ
ситет собирается .заливать ка
ток на своем стадионе.

Участники собрания говори
ли о необходимости укрепить 
материальную базу для разви
тия зимних видов спорта. О 
большой работе по созданию 
спортивных комплексов рас- 
СКЯ.30ЛИ директор завода рези
новой обуви И. Д. Старцев и 
исполняющий обязанности рек
тора политехнического инсТи- 
гѵта И. Й. Каляцкий.

Неудовлетворительно пока 
решаются вопросы создания 
материально-спортивной базы 
в районных центрах области, в 
колхозах н совхозах.

Заместитель председателя 
облисполкома Г. 3. [Парфенов 
подверг критике руководите- 
•теп г. Колпашева. Здесь к за
нятиям физкультурой и спор
том привлечено лишь 12 про
центов пасс.Теиия. В то же 
время в районе есть 52 штат
ных физкультурных работни
ка на Должностях Преподава
телей или тренеров.. Колпаше- 
во — северный город. Он дол
жен задавать тон в развитші 
зимних видов спорта. Партий
ным и советским оргаиа.м Кол
пашева иЗвесТньі иедостагкн в 
физкультурпо-спортивной ра

боте, но они годами не исправ
ляются. Мало помогают райо
нам областные советы ДСО 
«Спартак» и «Уфожай».

,— Зачастую их представи
тели, — рассказал председа
тель КоЛпашевского гориспол
кома А. В. Туркин, —- приез
жая па места, огранйчиваются 
ревизией, стараются лишь 
Вскрыть недостатки. А ведь 
нужна их помощь, консульта
ция.

В финальных соревноваііпях 
прошлогодней зимней Спарта
киады совсем не принял уча
стия "Тегульдетский район. Не

оказалось лыжных, хоккейных 
ко.чанд и команд по биатлону 
у ВерхнекётскОго, Каргасок- 
ского, Перво.манского и Бак- 
чарского районов. В зимний 
период спортивная жизнь в 
некоторых райоііах замирает. 
В прошлую зиму лишь в Кол- 
пашеве. ,\снне и ГІарабелн за- 
ли,ти катки.

Собрание партийно-хозяйст
венного актива по.дчеркнулЬ 
насущную необходимость со
орудить ледяные площадки 
.для .массового катания и хок
кея в каждом селе, в каждом 
колхозе и совхозе, в каждом 
рабочем поселке.

Стадионы в Тегудьдете и 
Кожевникове, в Подгорном и 
.Молчанове зимой имеют уны
лый вид. .А ведь они должны 
быть местом сосредоточения 
молодежи. Стал, же Асииов- 
скнй .стадион центром прове
дения траднциоішы.х летних 
зи.мних спартакиад с участием 
коллективов колхозов, лес
промхозов. Об ЭТОЛ1 рассказал 
председатель Аснновского
райисполкома Я. Я. Заозёр- 
ский. Здесь в этом году были 
проведены соревнования зим
ней Спартакиады городов и 
'районов ов.тасти,' поевящепные 
ІОО-летіно со дня рождения 
В. И. Лепина.

— Лучше всего спортивная 
работа поставлена там, где 
для ее развития об'ьедииены 
усилия партийных, советски.Ч, 
профсоюзных, комсомольских 

и хозяйственных организаций, 
— подчеркнул первый секре
тарь обкома ВЛКСМ Г. Е. 
Михайлов.

Он предложил организовать 
совет из ветеранов и- 'заслу
женных спортсменов, поручив 
ему и воспитательную работу, 
и пропаганду спортивных до
стижений томичей.

Представитель Комитета ііо 
физкультуре и спорту при Со
вете Министров ПСФСР Ю. И. 
Смолин в своем выступлении 

.отметил, что Томская область 
по количеству занимающихся 
зимни.ми видами спорта ока
залась в РСФСР на последнем 
месте.. Мастерство томских 
спортсмеііов тоже на низком 
уровне, У руководителей доб- 
ровольвВВс спортивных , об
ществ, у- областного комитета 
по физкультуре и спорту нет

настоящего чуёстВВ ответст
венности за вверенное иМ Де
ло. На развитие зиМнН.Ч видов 
спорта сейчас необходимо об
ратить внимание всей общест
венности.

На собрании партййно-хо- 
зяйетвенного актива выступил  ̂
второй секретарь Томского 
областного комитета КПСС 
.4. Я. Кузнецов. Отметив, что 
на собрании шел глубокий и 
квалифицированный разговор 
ІЮ актуальным проблемам . 
развития зимнего спорта в об
ласти, .А. ІІ. Кузнецов обратил 
внимание всех партийных, со
ветских, Профсоюзных, комсо
мольских и хозяйственных ру- 
ково,дитСлей на еше бытую
щую недооценку физического 
воспитания молодежи. Уровен), 
и размах физкультурной и 
спортивной! работы в Томской 
области еще не соответствует 
современным требованиям.

.А. И. Кузнецов подверг ре.з- 
коп критике .руководителей 
Томского, Колпашевского. Ко- 
жевпиковского к Бакчарского 
районов за отсутствие посто
янного руководства спортив
ной. работой. Райкомы и гор
комы КПСС должны уделять 
самое серьеаное внимание эть- 
му участку работы. Развитие 
фIIЗкyлJ>тypы и спорта̂  — за- 

.уіача Тт)сударгтвешіая,‘: задачВ 
партийная. Надо создать . Ш 
утвердить при райисполкома^' 
комиссии, которые должны 
принимать в эксплуатацию все 
спортивные сооружения в рай
центрах, колхозах. Совхозах, 
рабочих поселках, леспромхо
зах. Руководители, отвечаю
щие за их строительство, 
должны рассматривать их .как 
важнейшие объекты.

— Физкультура и спорт, — 
сказал в заключение А. П. 
Кузнецов, — являются одним 
из необходимых элементов об
щей системы коммунистиче
ского воспитании. Только с 
этих -позиций мы обязаны ре
шать Стоящие Перед иаМИ за
дачи.

Собрание партнино -̂хозяйст- 
вешіого актива приняло раз
вернутое постановление по 
дальнейшему развитию зим- 
І1И.Х видов спорта в Томской 
Области.

Э. ’ СТОЙ ЛОВ.

Н О  Бі І1ЯІЕ Н if  ІІ
Ml зк • Э ІЛ

ш т м ж ш т :

Заседание Совета Безопасности ООН
НЬЮ-ЙОРП, ,22 оИтября. 

(ТАСС). В штаб-квартире 
ООН вчера состоялось ваСа- 
Данне Совета Безопасности, 
в которо.лі впервые Приняли 
участие министры иностран
ных дел стран —- членов 
СойёТа.

После заседания было 
опубликовано заключитель
ное коммюнике, в котором 
сообщается, что па заседа
ний Совета ВезойаснОСТи 
выступил генеральный се
кретарь ООН с .заявлением 
О,' меікдуйародном положен 
мни. Представители госу
дарств—членов Совета Без
опасности провели обмен 
мнениями ЙО вопросам, за
трагивающим междунароД- 
НЫ.Й мир и безопасность. 
Они заявили о своей полной 
поддержке поисков мирного 
решения Международных 
споров и конфликтов в со
ответствии с прнИЦиИами й 

•целями Устава ООН.
В коммюнике отмечается, 

что при обзоре вопросов, на
ходящихся на рассмотрении 
Совета Безопасности, члены 
Совета провели также кон
сультации о том, каким об
разом способствовать уста- 
ноВ,іенйю мира на Влижие,М 
Востоке. Они подтвердили 
свое убеждение в том, что 
резолюция Совета Безопас
ности от 22 ноября 1967 
года должна быть поддер
жана и выполнена во всех

fee частях и что с этой целью 
Bife заинтересованные сто
роны должны сотрудничать 
Для содействия уетамовлё* 
ниіо сйраВедлиёого й Проч
ного мира на Ближнем Во
стоке.

Что касается рассматри
вавшихся Советом, Ве.зопас- 
ностн проблем юга Африки, 
указывается в коммюнике, 
то члены Совета йодтверди- 
ли свою решимость продол
жать поиски практически 
осуществи,Ѵіых средств в со
ответствии с Уставом, кото
рые позволили бы народам 
этого района осуществить 
нх неотъемлемое право на 
самоойределёшіе й иольэо- 
ваться основными права.ми 
Человека в условиях, свобо
ды й Достойиства.

Члены Совета Ёезойасно- 
оти заявили, подчёркивает
ся в коміѵіюнике, что необхо- 
ди.мо еще больше укрепить 
способность Совета эффек
тивно действовать для под
держания международного 
Мира И безопасности. Онй

согласились с Тфм, дТО Про
ведение периодических засе
даний Министров в соответ
ствии с пунктом 2 статьи 28 
Устава ООН является важ- 
ивш шагом в этом направле- 
шш. Они также' договорй- 
•ДИСь н.зучить возможности 
дальнейшего улучшения .ме
тодов работы Совета Без
опасности в целях содейст- ■ 
Вий Мирному . урегулирова
нию конфликтов в соответ
ствии С "i'cTaBoM.

В коммюнике отмечается, 
что с учетом главной ответ
ственности Совета Безопас
ности члены Совета под
черкнули важность скорей
шего, достижения договорен
ности относительно' руково
дящих принципов будущих 
операций по Поддержанию 
мира в соответствии с Уста
вом.

Дата следующего периоди
ческого заседания Совета 
Безопасности, сообщается в 
коммюнике, будет определе
на путем консультаций 'меж
ду членами Совета.

Н о ій я  победа гидростроителей

ПЛЕНУМ 
ЦК БКП

СОФИЯ, 22 октября. 
(ТАСС). Пленум ЦК Бол
гарской коммунистической 
партии обсудил вопрос о 
созыве X очередного съезда 
БКП.

Как сообщает агентство 
БТА, ■ пленум принял реше
ние созвать X съезд ВКП 
12 апреля 1971 года и ут
вердил следующую Повест
ку дня:

1. Отчет ЦК ВКП — док- 
.ладчнк Первый секретарь 
ttitx БКП Т. Живков.

2. Отчет центральной 
контрольно - ревнзпон н о Н 
кодшеенн ВКП — доклад
чик председатель центра.пь- 
ной контролыго-ревизиои- 
ной кОмнссшг С. Караджов.

3. Принятие программы 
БКП.

4. Утверждение директив 
о социально-экономическом 
развитии Болгарин на 
1971 — 1975 гг.

5. Выбор центральных 
органов БКП,

ВУХАРБСТ, 22 октября. 
(ТАСС). Сегодня ночью В 
энергосистед<у Румынии по
ступили Первые ки.ловатты 
электроэнергии, выработан
ные вторым агрегатом., гнд- 
роэлектростанцин у Желез
ных ворот, которую совме
стно возводят на Дунае СРР 
И СФРЮ. Новый гидроаг

регат йа румынской сторо
не собран, опробован н пу
щен в ход на четыре Меся
ца раньте, чем его первый 
собрат. Иа счету первого 
уже более 80 млн. кВТ/Час 
э.Чектроэйергии. Оба первые 
агрегата гидростанции у Же
лезных ворот наготовлены 
на ленинградских заводах.

АММАН. В .эти дни сто
лица Иордании, как и вся 
страна, возвращается к 
нормальной жизни. В цент
ральных районах города от
крыты рынки, болыііинство 
магазинов, работают учреж

дения, отдельные предприя
тия, начал действовать го
родской траисиорт. Улуч
шилось снабжение продук
тами Я водой, Воестайавлн- 
ваетёя свЯДь с ЯнеЩнИМ 
мирОм. Работает Междуна

родный Амманский аэро
порт.

НА СНИМКЕ: на улице 
Аммана.

Фото К. Дударева. 
Фотохроника ТАСС.

ПОСВЯЩАЕТСЯ  
ВЕЛИКОМУ ОКТЯБРЮ
ВАРШАВА, 22 октября. 

(ТАСС). Всепольскнй кон
курс знаний о Стране Со
ветов — одно из мероприя
тий, , которые организует 
Общество польско-советской 
дружбы в связи с праздно
ванием 53-й годовщины Ве
ликого Октября. Все кол
лективные члены Общества 
начали подготовку к знаме- 
натёльіюй дате. Лекторы и 
активисты первичных орга
низаций выступают перед 
населением с беседами, по

священными значению 
Победы пролетарской рево
люции в России для дела 
освобождения трудящихся 
из-под ярма капитализма. 
На промышленных пред
приятиях й в рабочих клу
бах состоятся торжествен
ные собрания, а также 
встречи с участниками Ок
тябрьской революции и ве
теранами польского рабо-і 
чего движения.

і»і т т ш ш шш ш  -

Р А З О Ч А Р О В А Н И Е  И БЕСПОКОЙСТВО
ТОКИО, ,22 октября. 

(ТАСС). Японская общест- 
Лнность разочарована и 
обеспокоена выступлением 
премьер-министра Э. Сато 
на юбилейной сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН.

Представитель СПЯ зая
вил, что утверждение Cafo 
о том, что Япония, превра
тившись в великую эконо- 
.мііческую державу., не ста
нет мн.іптарйстскйм государ
ством, Является Проявле
нием настоящего велико
державного шовинизма. Оно

находится в противоречии с 
усилением вооружения 
страны по 4-му оборонному 
плану. Подобная позиция 
японского правительства, По 
словам представителя, вы
зовет недоверие к Японии в 
международпом Плане.

Представитель СПЯ под
верг критике Выступление 
японского премьера, кото
рый вновь попытался — на 
сей ра.э с Трігбуны ООН — 
поднять пресловутый воп
рос о таи называемых се- 
верны.х территориях (как

известно, вопрос о «север
ных территориях», усилен
но раздуваемый реваішШст- 
скиміі кругами в Японии, 
Давно решен па основе сог
лашений, предусматриваю
щих послевоенное устрой
ство в этом районе, и сама 
постановка его является 
неправомерной). Как заявил 
представитель СПЯ, подни
мать с трибуны ООП воп
рос о «северны.ч террито
риях», от которых само 
правительство отказалось 
по сан-францисскому мир

ному договору, значит воз
буждать внутри страны ан
тисоветские Ч5Шства. Это, 
отметил представитель'! 
СПЯ, не принесет ничего 
хорошего японо-советским 
отношениям.

Представитель ,{jnH зая
вил, что речь. эТо
попытка замаскировать по
литику превращения Япо
нии в милитаристское ц̂ осу- 
дарство, следующее за 
США, как об этом свиде
тельствует новый оборон
ный план на 1972 — 197Ѳгг.

Т Е Р Р О Р  В Ю Ж Н О М  В Ь Е Т Н А М Е
• ХАНОЙ, 22 октября. 
(ТАСС). МарионетоЧНа.ч 
к.!іика Тхиеу-Кн-Кхйема пы
тается укрепить по-зиции ан
тинародного режима в Юж
ном Вьетнаме, усилшвя 
репрессии и террор.

В Сайгоне. Шолоне, Зя- 
дине Полиция проводит сре
ди населения повальные 
обыски и аресты. С Іо сен
тября по 20 октября за“ 
держано свыше 55 тысяч 
.человек. Арестованных сух-.

ками держат без пищи и 
воды.

Роненйям подвергаются 
также газеты, осмеливаю
щиеся выступать с критикой 
незаконных действий сан-

гонскНх властей. С 15 ок
тября было закрыто более 
30 газет и Журналов. 19 ок
тября в 76-й раз  ̂ была ош
трафована газета «Тин 
шаиг», а на с.ііедующий 
день в Сайгоне была кон
фискована газета «Сонг 
мой»,

■ 1

ГІолоэ^ение 
в М.онреалё

ОТТАВА, 22 октября. 
(ТАСС). в Монреале про
должается розыск лиц, Вй- 
новных в убийстве минист
ра Труда провинции Квебек 
П. Лапорта и похищении 
сотрудника английской Тор
говой миссии Дж. .КроСса. В 
операциях принимают уча
стие полиция и воинские 
части.

За б дней бы.ло, еоверте- 
но бо.чее 1.600 рейдов и 
арестовано около 400 чело
век, подозреваемых в связи 
с организацией «Фронт ос
вобождения Квебека» и 
другими сепаратистскими 
группировками. Полиция 
конфисковала оружие, ли
тературу, Типографское обо
рудование, радиопередат
чик, боеприпасы, взрывчат
ку-

В Монреа.чь продолжают 
прибывать новые Воинские 
подра.зделения.

ПРИГОВОРЫ
ПАТРИОТАМ

ПАРИЖ. 22 октября. 
(ТАСС). Восемь испанских 
патриотов приговорены мад
ридским трибуналом к тю
ремному .заключению сро
ком от 6 . Месяцев до шести 
лет. Осужденные, указыва
ет «Юманите», обвиняются 
в принад.Лсшности к «неле
гальным организациям» и в 
«незаконной пропаганде».

Без связи ирвозможна полнокровная жизнь предприя
тий и населения. Об этом всегда помнит Людмила Суху- 
шина, одна из лучших телефонисток Асиновского узла 
связи.

Фото В. Назина.

СООБЩЕНИЕ Т А С С
21 октября самолет ВВС 

США нарушил воздушное 
Пространство СССР и со- 
ВерЩП.л Посадку на аэродро
ме вблизи г. Ленинакан. 
Самоѵтет оказался в Исправ
ном состоянии, Находи.в- 
шяеся на его борту 4 чело-. 
Века й'азва.Тй себя: амери
канский генерал Шерер, 
американский генерал Мак-

куэрн, майор американских 
ВВС, пилот самолета Рас- 
се.л и турецкий поДііОйййк 
Денелн. Все указанные ли
ца здоровы.

Компетентным советским 
органам поручено провести 
расследование обстоя
тельств, св-язапиьгх с 'нару
шением указанным самоле
том ВВС США государст
венной границы СССР.

ВЫДАТЬ
БАНДИТОВ И УБИЙЦ
М о р я т  трудящиеся С о к т с т і Л и т й і

ВИЛЬНЮС, 22 октября., 
(ТАСС). Бнев и негодова
ние вызвало в Литве кро
вавое преступление воздуш-* 
ных разбойников Бразннска- 
сов и попытки определен
ных кругов, в Турции Б уго
ду реакционным .чмиграЕіт- 
ским кругам и империали
стическим разведкам выго
родить уголовных преступ
ников. На проходящих по 
всей республике митингах, в 
письмах и телеграммах в 
печать; на радио и телеви
дение трудящиеся выра;ка- 
ют возмущение бандитским 
нападением на членов .эки
пажа самолета «АН-24», 
убийством бортпроводницы 
Комсомолки Надежды Кур- 
ченко. Рабочие, колхозни
ки, Представители интелли
генции требуют от турец
ких властей выдать нашей 
Стране убийц, чтобы они 
предстали перед советским 
судом н сиолна ответили за 
содеянное.

— Ни у кого ие вы,зЫва- 
ет- сомнения, - - сказал на 
митинге, состоявшемся в 
Вильнюсском упнверснтете, 
доцент М. АнанавиЧюс, — 
что уголовные преступники' 
и убийцы должны быть пе- 
редщіы Советской стране. 
Мы возмущены тем, что 
грязные махинации' эми
грантского отребья, вндтіМо, 
оказывают влияние на ре
шение о выдаче преступни
ков. Для спасения бандитов 
й Анкару и,з CUIA двину
лись главари организации 
«Освобождение Литвы» • 
бывшие сотр^щшшй гитле
ровцев, руин которых оба
грены кровью невинных лю
дей. Мы, советские люди, 
решительно требуем, чтобы 
п,редателн Родины и убий
цы получили по заслугам.

Секретарь комсомольской 
организации юридического 
факультета Ю. Печкайтис 
рассказал, с какой болью 
литовские студенты встрети
ли весть о том, что бандит
ские пули оборвали жизнь 
их ровесницы Пади Кур- 
йен ко. «Мы преисполнены 
ненависти к убийцам и их 
•заступникам за рубежом,—■ 
Сказал он. —• 'Преступников 
Должен судить Только со
ветский суд!».

Решение суда первой ин
станции города Трабзона 
является грубейшим нару
шением международного 
Права, .заявил доцент П. Ку- 
рис, деіган юридического 
факультета. Интересы пра
восудия , и справедливости 
требуют, чтобы воздушные 
пираты и убийцы были вы
даны турецкими властями 
нашей стране.

Многолюдный митинг 
трудящихся состоялся в 
районном центре Вевисе, 
где ранее жили Бра.эинска- 
сы и где старший из, них — 
Пранас Браэимскас — со
вершал свои грязные махи
нации. Земляки с возму
щением осудили выродка, 
вовлекшего на преступный 
путь также и своего сына.

Слова боли и осуждения 
аДресоВа.Ча Пранйсу Вра- 
зинскасу его престарелая 
мать Мариона Вразннске- 
не. Она рассказала о его 
жадности, погоне за длин
ным рублем, мошенничест
ве. ^Уговорив мать продать 
свой жилой дом, он выма
нил у нее деньги, а затем 
бросил на произвол судьбы.

Бе пожалели чужие люди. 
Взяв к себе.
. Проклиная убийцу, .Мать 

с горечью вспоминает о 
внуке, которого растлил 
отец-преступник'.

Вернуть оголтелого пре
ступника с сыном в Совет
ский Союз, чтобы они поне
сли заслуженное наказание, 
решительно Требует твор- 
чес^кая пнтеллигейция рес- 
пуб.:іішп. В беседе с кор
респондентом ТАСС пред
седатель Союза композито
ров Литвы, народный ар
тист республики Э. Бальсис 
сказа.ч, что его -до глубиньг 
души' потрясло сообщение о 
Преступлении, совершенной 
Вразннскасамн.

— Совершенно законо
мерно, — отметил Э. Баль
сис, — что изменники Ро
дины —_ уголовные пре
ступники’ — нашли пог.'ро- 
вителей в лице руководите
лей реакционных ' органнзг-і- 
ций литовских эмигрантов 
в США, таких же, как они, 
изменников и преступников. 
Литовская интеллигенция 
требует, чтобы турецкие 
власти выдали бандитов.

О том, насколько спра
ведливо это требование, 
свидетельствует и выступле
ние члена Верховного суда 
Литовской ССР И. Мисю- 
наса, под председательст- 
ВО.М Еюторого в 1965 году 
рассматривалось уголовное 
дело И. Бразиискаса. Тог» 
да суд установил, что он, 
будучи заведующим мага
зином в Вевисе, присвоил 
крупную сумму денег, пре
вратив магазин в свою ча
стную лавочку. За это Бра- 
зинскас . был осужден на 
пять лет заключения.

— П вот этот бандит и 
жулик сейчас совершил тяг» 
чайшее преступление, —̂ 
говорит И. Мисюнас. 
Элементарная справедли
вость, совесть человека и, 
наконец, нормы междуна
родного права требуют пе
редачи бежавших преступ
ников советскому правосу« 
дню.

Восемь лет назад реэми- 
гриронавішіі'і из США в Лн’Т- 
ву экономист Д. Шова с воЗ« 
мущеннем говорит о тяж
ком уголовном преступле
нии Бразннскасов, о, мягко 
выражаясь, странных дей
ствиях некоторых турецких 
властей, пытающихся по
мочь нечистой игре заоке
анских буржуазных нацио
налистов.

Мы, реэмигранты, 
вновь приобретшие Родпну 
наших отцов, — сказа.л 
Д. Шова, — гневно осужда
ем предательство в отно- 
иіении социалистической 
Отчизны и своего народа. 
Кому-ко.му, а .мне хорошо 
известно иетш^іое лицо ре
акционных элементов сре
ди литовской эмиграций. 
Сейчас они пытаются выз
волить, вырвать Н.З рук 
правосудия подонка, начав
шего свой Преступный путь, 
с кражи и закончившего 
убийством н предательст
вом. Тщетны потуги «чер
ных эмигрантов» обелить 
уго.ловников.

Хочется верить, что в 
Турции найдутся трезво 
мыс.ЛяЩис люди, которые 
поймут, что справедливость 
должна восторжествовать н 
преступники — предстать 
перед цоветски.м судові.
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У Т В Е Р Ж Д Е Н И Е
Ж А Н Р А

в  Томске гастролирует 
один из лучших джаз-орке
стров стррны — Ленинград
ский джаз-оркестр под уп
равлением Иосифа Вайн
штейна.

Уже с первых звуков ор
кестрового вступления (был 
исполнен отрывок из музы
ки А. Петрова к фильму «Я 
іиагаю по Москве» в аран
жировке , Г. Гольдштейна) 
сразу ощущается ровное 

звучание групп оркестра, 
большая исполнительская 
культура .музыкантов. Затем 
на фоне «темы нашествия* 
из 7-й симфонии Д. Шоста
ковича и мелодии пес
ни -«Священная война» 
А. Александрова слушатели 
услышали взволнованный 
рассказ о том, как в труд
ные годы войны создавался 
этот коллектив. Многие 
музыканты отдалй жизни в 
боях с фашистами, -. другие 
после войны вернулись к 
любимому искусству, «сме
нив винтовку на смычок».

Джаз II. Вайнштейна — 
коллектив настоящих му
зыкантов. II концерт дока
зал это. В оркестре много 
исполнителей, умеющих

серьезно и творчески импро
визировать, занимающихся 

композицией. Это определя
ет не только уровень испол
нения, но, если так можно 
выразиться, уровень стиля 
оркестра, отмеченного хоро
шим вкусом, А ведь как ча
сто приходится слушать та
кие, ансамбли или оркестры, 
которые -не имеют -ничего 
общего ни с настоящи.м джа
зом, НН с настоящей эстра
дой, В концертах таких кол
лективов' можно услышать 
неприхотливые песенки, 
фальшивую, громкую игру 
музыкантов. Оркестр Вайн
штейна, безусловно, делает 
большое п важноіе дело: при
вивает слушателя.м вкус к 
хорошим джа.зовым компо
зициям.
' BeniiKdTetiHo были испол
нены пьесы И. Дунаевского 
«Лунный вальс» в обработ
ке ■ ■ В." Долгова и блюз 
.М, Хефти «Размышление», 
встретившие горячий прием 
у слушателей.

Приятное впечатление 
произвело выступление мо
лодой солистки В. Тимофе
евой, исполнившей несколь
ко хороших песен, среди ко

торых хочется выделить пес
ни ленинградских компози
торов А. Соснова «Ты* и 
А. Броневицкого «Мне ка
залось». В этих песнях ис
полнительнице удалось соз
дать совершенно протйвопог 
ложные по настроению об
разы. ' ^

В конце первого отделе
ния прозвучал «Парафраз» 
на две темы Дж. Гершвина, 
для фортепиано- с оркест
ром. Солист Ю, Мосеичев 
хорошо 'исполнил эту пьесу, 
хотя в игре чувствовалась 
некоторая скованность. Мо
жет быть, ему «помог» рас
строенный рояль...

Второе отделение откры
вается пьесой Ф. Запольско- 
го «Вечное движение», в ко
торой каждая группа орке
стра продемонстрировала 
блестящую- технику, единую 
фразировку, богатейшую 
нюансировку. Отличнб про
звучал блюз Н. -Хефтн 
«Портрет девушки». Боль
шое удовольствие получили 
слушатели от выступления 
ансамбля солистов «Дикси
ленд». Музыканты бережно 
сохраняют традиционный 
стиль диксиленда-

Тепло приняла аудитория = 
выступление молодой роли- |  
стки Г. Матвеевой. ЕЙІ оди- і  
наново хорошо удались и І  
шуточная детская песенка = 
Б, Потемкина «Выходной», 1 
и лирическая болгарская І  
песня Д. Карадимчева |  
«Осень и море». Но, ножа- 5 
луй, лучше всего Г. Матве- 1 
ева исполнила песню поль- І  
ского композитора Рамбов- і  
ского «Разноцветные кибпт- 5 
кн». і

В заключение концерта |  
превосходно прозвучала |  
сложнейшая джазовая' ком- = 
позиция Ч, Мингуса. Говоря = 
.об этом произведении, еле- 5 
дует выделить хорошо сы- |  
гравшего пмпровіюацию ба- = 
ритон-саксофониста Б. Крив- Щ 
ко. =

В концерте прини.малн |  
участие артисты балета = 

Т. М.ельннкова и А. Сака- = 
тов, легко II весело пспол- S 
пившие шуточный танец і  
«Калинка», II заслуженный Н 
артист РСФСР II. Гафт, от- = 
лично станцевавший ппте- S 
реснуіо хореографическую |  
балладу А, Петрова «Пес- і  
ня американского парня». = 

Гастроли оркестра. под = 
управлением П. Вайнштей- І  
на явились интересным со- = 
бытием в музыкальной жиз- S 
ни нашего города. ■ Н

А. ДРУЖИНИН, I
солист оркестра Том- =

ской филармонии. =

'У* ^  .

ОКТЯБРБСКОЕ >ТРО Фото В. Кондратьева.

С О к р  О в и  щ
Узкая крутая лестница, 

разбегаясь на поворотах 
веером ступенек, ведет на 
четвертый этаж. Мы под
нимаемся в отдел редких 
фондов. Так он называется 
официально. А точнее ска
зать — в сокровищницу 
старой книги, гордость и 
славу научной библиотеки 
Томского университета.

Василию Васильевичу Ло
банову, своему спутнику, я 
искренне завидую. Он каж
дый день встречается с эти
ми необыкновенными кни
гами.

Книги — страсть Лобано
ва. Я не слышала, чтобы он 
сказал об этом. Но разве 
можно не почувствовать в 
нем истинного ценителя и 
знатока книги, глядя, как 
бережно берет он в руки 
томик со'своего стола, как 
пальцы ласково и осторож
но касаются переплета, 
каждой страницы.

Несколько лет Лобанов 
работает над описанием биб
лиотеки Жуковского. В 
1880 году она была приоб
ретена для университета у 
сына поэта. Немало книг 
было утеряно, остальные не 
собраны воедино.

Читая, Жуковский часто 
делал интересные пометки. 
Но эти пометки — каран
дашные. почерк у по,эта 
очень неразборчивый! И по
этому великого труда стоит 
воспроизвести .запись.

Долгое время считалось, 
что в одном из томов сочи
нений Геслинга, входящем в 
бпб.піютеку Жуковского, по
эт вел свои дневники. 
Дневники написаны более 
четким почерком, отличаю

щимся при внимательном 
сопоставлении от небрежно
го почерка Жуковского. Но 
чьи записи? Можно ' было 
предположить только, что 
это человек, в какой-то сте
пени близкий Жуковскому. 
Как-то, перелистывая «Са
ды» Делиля, Лобанов натк
нулся на фразу, написанную 
уже знакомой рукой. В ней 
сообщалось, что на сегод
няшний день переведено 
столько-то страниц. Но-ведь 
известный переводчик Де- 
лпля поэт Воейков — род
ственник Жуковского. ■ Лоба
нов разыскал еще. несколько 
записей Воейкова, сравнил 
их. Сомнений не • было. 
Дневник, увлеченный и ори
гинальный, вел действитель
но Воейков!

Рабочее место Лобанова в 
самом конце зала. ■ Отгоро
женный от мира угол — 
стол, пишущая машинка, 
стул и кругом книги, кни
ги... В этом вся жизнь.

Любовь Александровну 
Панову мне хочется назвать 
главной хранительницей 
книги. Не по долншостп, а 
по праву, которое она зас
лужила. Любови Александ
ровне исполнилось 75 лет.

48 лет назад навсегда 
связала Любовь Александ
ровна свою судьбу с книгой. 
Тогда ей приходилось раз
бирать первые посылки из 
Центральной книжной пала
ты, приводить■в порядок 
фонды. В библиотеке рабо
тало мало людей, и обязан
ностей было хотъ отбавляй,- 
Все делали сами: таскали 
увесистые тома, дежурили 
в читальном зале. Огромная 
библиотека для нее сейчас,

— как одна раскрытая кни
га. Ведь почти полвека каж
дое утро впускают ее эти 
двери. Никто не может ска
зать, . что , лучше .знает 
сокровища, чем Любовь 
.-'Ѵлександровпа.

Панова работала библио
графом, делала научные 
описания редких книг, из
данных не только на рус
ском языке, но и на иност
ранных. Она в совершен
стве владеет латинским и 
французским, переводит с. 
немецкого и итальянского.

Второе увлечение’ — те
атр. Если книги взяли ее 
жизнь, то театру часто 
нужны ее знания.

.Режиссер ставит спек
такль. Сцена должна жить 
эпохой, о которой рассказы
вает автор. А как выгляде
ла в то время улица, убран
ство дворца или лачуги, ка
кие КОСТЮМЫ'должны одеть 
герои? Для многих постано
вок подбирала материалы 
Панова: к «Руслану и Люд
миле» Гдинкн, «Аиде» Вер
ди, к спектаклю «Царь Фе
дор Иоанович»...

Директор научной биб
лиотеки М. Р. Филимонов 
так сказал мне:

— Вез Любови Александ
ровны трудно представить 
библиотеку. Она — человек 
широко!} эрудиции и абсо
лютной научной добросове
стности.

Сейчас ! Любовь Алексан
дровна подготавливает к 
печати ранее не публико
вавшиеся сибирские рукопн- 

• си. По времени написания 
они охватывают почти 130 
лет — с 1627 по 17.54 го- 
.ды. Часть рукописей уже

подготовлена. Проделана 
огромная работа. Рукописи 
эти — финансовые, хо.зяй- 
ственные памятники сибир
ской истории. Велись они 
на . таможнях, написаны 
скорописью. В те времена 
существовало три вида 
письма: устав, полуустав ' н 
скоропись, ■ '̂ставом п полу
уставом книги писались 
долго. Книгописец’ за день 
•мог -заполнить три ■ листа 
'при усердии- но зато бук
вы получались’'очень красіі- 
вымй. А скорописью писа
ли, как бог на душу по.ло- 
‘жит... ' ' ■

Большой интерес пред
ставляет рукопись «Описа
ние о постайЛенин городов 
и острогов в Сибири по 
В.ЭЯТИИ ее». Она содержит 
два рукописных историче
ских памятника, представ
ляющих списки неизвестной 
нам первоначальной ру
кописи конца XVII века.

«Книга записная» — это 
летописный свод: истории
Сибири за первые 100 лет 
после ее присоединения к 
России. Книга уникальна. 
Долгое время ученые счи
тали ее потерянной. Напи
санная в Тобольске, она 
хранилась в библиотеке то
больского Софийского ка
федрального собора, ограб
ленной в годы гражданской 
войны колчаковцами. Но пе
ред Томском колчаковцы 
выбросили .эту книгу, как 
бесценную. Говорят, что ее 
подобрал 'красноармеец из 
Пятой армии и принес в 
университетский музей. О 
ней мало кто знал. Однаж
ды Любовь Александровна 
увидела ссылку на эту кни
гу в работе профессора 
3. Я. Бояршиновой и изуми
лась: «Каким образом наш
лась рукопись?» Так «Кни
га записная» появилась в 
библиотеке. Скоро она бу
дет опубликована.

75 лет. Давно заслужен 
отдых. Но Панова по-преж
нему полна энергии. Ее тру
доспособности могут поза
видовать и молодые.

Н. МАСКИНА.

V

УЧЕНЫЕ-
СЕЛЬСКОМУ
ХОЗЯЙСТВУ
МОСКВА. В Централь

ном опытно-конструктор
ском бюро Всесоюзного на
учно-исследовательского ин
ститута приборов Министер
ства сельского хозяйства 
СССР разработана серия но
вых приборов для сельско
хозяйственного производ

ства. Новые контрольно-из
мерительные приборы по
зволяют совершенствовать 
технологические процессы, 
создавать оптимальные ус
ловия хранения продукции.

На снимке: новый элек
трический термометр для 
измерения температуры Щ- 
кн, зерна и других сыпучих 
материалов, упакованных в 
мешки. По сравнению 
с существующими моделями 
он дает показания в несколь
ко раз быстрее.

Фото Б. Корзина.
'  ФЬт'охропика ТАСС.

ПЕРВЫЙ В МИРЕ 
РЕЛЯТИВИСТСКИЙ 
УСКОРИТЕЛЬ ЯДЕР

■ ДУБНА, 23 октября, (Корр. ТАСС. Щ. Лебеденко).
-Ученые Дубны'.добились крупной победы. • Синхрофазо
трон Объединенного института ядерных исследований на
чал ускорять Дейтоны (ядра атомов дейтерия) до .энергии 
II миллиардов электрон-вольт,-Он стал первы.м и пока 

.единственным: в мире ускорителем,' разгоняющим слож
ные атомАые ядра до релятивистских' энергий,, т. е. до 
скоростей,'близких к скорости света.. В зависимости от 
заряда ускоряемых ядер возрастает ;их энергия при вы
воде из синхрофазотрона. Так. ■ альфа-частицы получат 
энергию до 22 мйл.чиардов электрон-вольт,, а ядра каль
ция—до 200 .миллиардов, что превышает энергию ■ частиц 
всех существующих ускорителей..мира. ■ . ,

Ускорение сложных атомных ядер - -  задача недоступ
ная ни одному из существующих в мире ускорителей, так 
как даліе самые мощные из .них способны разгонять в 
своих камерах до высоких энергий лишь легкие .элемен
тарные' частицы .— электроны или протоны.

-- Новая область применения синхрофазотрона в ка
честве релятивистского ускорителя ядер впервые откры
вает перед физиками очень интересные перспективы, — 
сказал корреспонденту ТАСС профессор А. М. Балдіш 
— директор лаборатории высоких' энергий объединенного 
института. ... Дело заключается в воЗмонсности бомбар
дировать ядерные мишени не легкими «снарядами» (эле
ментарными частица.ми), а сложными ядерными образо- 
вашія.ми, мчащимися ’ с релятивистскими скоростями. 
Естественно, это дает возможность увидеть более слож
ные и интересные ядерные «события», которые еще ни
кто не наблюдал.

Ученые Советского- Союза, Болгарии, Польши и- Чехо
словакии предложили ряд перспективных опытов, в кото
рых можно использовать новые во.зможпости синхрофа
зотрона.

Директор Об:ь(-,дипенного института ядерных исследо
ваний академик Н. Н. Боголюбов, которого корреспон
дент ТАСС попросил прокомментировать событие, зая
вил:

— Превращение синхрофазотрона в релятивистский 
ядерный ускоритель является выдающимся достижением. 
Физики социалистических стран, которые первыми про
никнут в новые неисследованные области, узнают .много 
важного и интересного. Мы готовы также рассмотреть 
предложеніія своих кол.лег и и.з дрлтих стран, которые на 
основе принципов взаимности пожелают участвовать в 
этих исс.дедованиях.

П А М Я Т И  ОТЦОВ
«П усть всегда будет солн- 

це!» — эти  сло ва  плам енею т 
на монументе» откры том  на 
д н ях  у зд ан и я  М огочинской 
восьм и летн ей  ш колы  М олча- 
новского р ай о н а . Этот м ону
м ент п остроен  по п роекту  
у ч и теля  ш колы  Г. П. К арпова. 
Р ебята  посвяти ли  его пам яти  
своих  отцов и стар ш и х  б р а т ь 
ев, п авш и х  на ф р о н тах  Вели
кой О течественной  войны .

На о тк р ы ти е  м он ум ен та в 
гости  к ш к о л ьн и к ам  приш ли 
их то вар и щ и  из М огочинсной 
и Н овостроевской  средних 
ш кол. С о сто ял ась  то р ж еств е н 
н ая  л и н ей к а , К поднож ью  п а 
м ятн и к а  р еб я та  возлож или  
ж и вы е ц веты .

В. МАЙКОВ,

КАК ЖИВЕШЬ, 
МУКСУН?..

На д н я х  в у стье  Томи, и з
д авн а  я в л я в ш ем с я  местом 
р азм н о ж ен и я  цен н ы х ры б — 
м уксу н а  и сы р к а . О тп равляет
ся со вм естн ая  эк сп ед и ц и я на- 
у ч н о -и с с л е д о в а т е л ь с к о п ' ин
сти ту т а  биологии  и би оф и зи ки  
при  у н и вер си тете  и областной  
и н сп екц и и  р ы б о о х р ан ы . В 
связи  с за г р я зн е н и е м  Томи в 
п ослевоен н ы е годы  п ром ы ш 
л ен н ы м и  сто кам и  бы ли у т р а 
чены  н ер ести л и щ а эти х  пород 
в у стье  Томи. В последнее 
вр ем я прои зош ло  уі^учш ение 
ги д р о ло ги ч еско го  р еж и м а р е 
ки , со о тветствен н о  у вел и ч и 
лось и к оли чество  зах о д ящ его  
в Томь м у к су н а  и сы р ка .

З ад ач ей  эксп ед и ц и и  я в л я е т 
ся вы я сн ен и е  состоян и я  з а п а 
сов ц ен н ы х  ры б в рай о н е  не
р ести л и щ а. '

А. ГУНДРИЗЕР,

Л И Т ЕР А Т У Р Н Ы Е
В ЕЧ ЕРА

Тысячи студентов вузов и учащихся специальных сред
них учебных заведений Томска отдохнули летом этого 
года по путевкам профсоюза в домах отдыха, санаториях, 
в туристических поездках и походах.

НА СНИМКЕ: группа туристов — учащихся Томского 
культпросветучнлища в Саянских горах.

Фото в, .Лимаренко,

И з плена лет

1970 год — год всесою.з- 
ной 'переписи населения. В 
ее итогах встали во весь 
рост огромные масштабы 
нашей державы, великие до
стижения победившего со
циализма. В их свете .кажет
ся рсобеинр любопытной 
статистика из • материалов 
генералитетной переписи и 
«Синодских ведомостей» 
конца царствования Анны ' 
Иоанновны.
« Обширную Российскую 

империю в 1738 году насе
ляло 10 893.188 человек. 
Из них около 8 миллионов 
числились крестьянами и

СВИДЕТЕЛЬ ПЕРЕПИСЬ
бобылями. Мужчин было 
больше, чем женщин, на 
240 тысяч.

Какие города были самы
ми населенными? Наверное, 
столицы -- Петербург и 
Москва, подумает читатель. 
Нет. Петёрбург насчитывал 
68 тысяч жителей, уступая 
Алатырю (74 тысячи), Кли
ну (77 тысяч), Переяславлю 
..Залесскому (85 тысяч чело
век) и си.чьно отставал от 
Вологды. Ну, а Москва? 
Старая столица намного 
превосходила новую н в ря
ду больших городов России 
занимала... четвертое место.

Вот города, Йо числ.у жи
телей- в,ходнвіІіие в первую 
дюжину: Казань {192.422'
человека),' ‘ Новгород

'(168.802). -■ Пивший 'Новго
род (156.375), Москва ,с 
уе.здрм ;(15,1-.529), 'Яро- 
с,лавль. (1.26,705), Сузда.ть 
(126.003), В.таднмир
■(116.141), Симбирск
(108.714), Смоленск
(104.763) Вологда (92.007). 
Арзамас (90.329), Переяс
лавль За.тесскнй (85.338).

Удивит современного чи
тателя малочисленность на
селения тогдашнего Цари
цына — нынешнего Волго

града ■?— 403 человека и ' 
Астрахани —- 1.150 ' жите
лей. малая численность ста
рого Пскова (4.'493 челове- ! 
ка), «огромность» Шацка 
(81.756). а также таких го
родов, как ПошехонКе; Бе- 
.лрозеро, Козельск,' Нёр'бхта, 
насчитывавших по 50 —60 
тысяч горожан. .

. Со своими 58 тысячами 
жителей (из них 2 .8 6 6 , ям
щиков) ,, оживленный То
больск выглядел городо.м- 
гнгантом Б азиатской Рос
сии. Он в пять-семь раз 
превосходил своих сибир
ских собратьев — Томск и

Иркутск.
Вернемся к Москве. Она 

была первой по кбличеству 
обитавшего в ней духовен
ства. Однако церквей в ней 
было не, «сорок сороков», а 
«только»' 266.
, Цифры расска.зывают о 
непомерном засилпи церков
ников в ! России'.того време- 
•ин. По Синодским ведомо
стям численность духовен
ства в империи выража- 
лаёь колоссальной цифрой . в 
249.873 человека, т. е. на
много прёвосхбднла суммар
ное население 'обеих столиц.

,Р. СОЛОМКО.

М олодеж ны й совет при 
Т ом ском , об ластном  общ естве 

-«Зн ан и е»  нам етил  цикл , л и те
р а т у р н ы х  веч еров . П ервы й 
веч ер  из этого цинла со сто я л 
ся 22 ок тя б р я  в пом ещ ении 
областного  л ек то р и я . Он был 
посвящ ен  тво р ч еств у  за м е ч а 
тел ьн о го  советского  поэта 
С ергея Е сенина. П еред сл у ш а
тел я м и  вы ступ и л  с лекц и ей  
доцент, зав ед у ю щ и й  к а ф е д 
рой со ветской  л и тер ату р ы  
у н и в ер си тет а  Н. Н. К иселев. 
Р еж и ссер  студ ии  телеви д ен и я 
Ю рий Р ы кун  прочел стихи 
п оэта . Ч тецу отли чн о  а к к о м 
п ан и р о вал  ги тар и ст  Виктор 
Зи м аков . В и сполнении  соли 
стов ф и ла р м о н и й  п р о зву ч ал и  
ром ансы  на стихи  Е сенина.

К. ЖЕЛОНКИНА.

ЗАЙЦЫ  Л Е Т Я Т  
ПО Б И Л Е Т У

Н еобы чны е п ассаж и р ы  о т
п р авл яю тся  в эти  дни из Том- 
сиого аэр о п о р та  в  столицу  ~  
глухари , зпйцы , белки . Их 
п уть   ̂ л еж и т  в зап оведн и ки  
П одм осковья. Там сибир.яки 
будут о б ж и вать  новы е м еста. 
У слы ш ит зап о ве д н и к  и песни  
си б и р ски х  лесов, рулады  ч е 
четки , п ер ел и вы  м у зы к ал ь н о 
го щ егла. Зверей  и «певчий 
товар»  о тп р а в л я е т  том ский  

■участок Зап ад но-С и б и рского  
зооком би н ата .

Б. .ВИЗНЕР.

Зам. редактора 
- И. А. МИЗГИРЕВ,

СЧЕТ
МЕДАЛЯМ
РАСТЕТ

НЬЮ-ЙОРК. 22 октября. 
(ТАСС). Четырьмя золоты.ми 
медалями дополнили счет со
ветские спортс.меиы. В команд
ной стрельбе с колена из ма
локалиберной винтовки наши 
стре.дки были первыми.

Спортсменка из Подмо
сковья Тамара Черкасова по
бедила в стрельбе из пневма
тической винтовки — 373. Мин- , 
чаннн Виталин Пархнмовнч 
оказался сильнейшим по сум- 
,\іе трех положений в стрельбе 
из малокалиберной винтовки 
■— 1.160 очков, а советская 
команда в этом упражнении 
также завоевала золотую ме
даль — 4.560. ..............' ..

ТЕАТР
24 о к тя б р я  .—
«С транная миссис Сэвидж ».
25 о к тя б р я , веч ером  —

«Ч уж ой ребенок* .
ТЕАТР КУКОЛ

25 оЕзТября --- со вр ем ен н ая  
с к азк а -к о м ед и я  для м ал ен ь 
ких и в зр о слы х  «Ай, да Мы- 
ЦЫНІ*

Н ачало — в 11. 14 и 16 ч а 
сов. Б илеты  продаю тся .

К И Н О
СЕГОДНЯ 

в  КИНОТЕАТРАХ:
, имени М. ГОРЬКОГО
Б ольш ой зал  — «Не п р о м ах 

нись, А сунта» - 9, 10-50.
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-5в.

М алый зал  — «К овер и мо
ш енник» —  9. 10-55. 12-50,
14-25, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

Зал  кин охрон и ки  — «П уть н 
одном у голу», «В елосипедны е 
гонки», «Бокс», «А втограф е, 
на льду» _  9. 11-10, 13-20,
15-30, 17-40. 19-50,' 22. «Ф ран
ция, песня» -  10-05, 12-Г5,
14-25, 16-35, 18-45. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой ■ зал  — «Поезд*

(две серии) • -  17. 19-40, 22-20. 
«Ковер и м ош енник»  — 9-20,
11- 15. 13-10, 15-05.

З ел ен ы й  зал  — «Не поом ах- 
нись, А сунта» - -  10-55, 12-50, 
14-45. 16-40. 18-35. 20-30. 22-25. 
Для детей  «Девочка и к р о 
кодил» — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Б о л ь ш о й -зал  — «Не п р о м ах 

нись, А сунта» — 9. 10-50,
12- 40. 14-30. 16-20. 18-10. 20.
21-50 (удлиненны й сеанс — 
«М юнхен ч е твер ть  века  " сп у 
стя»).

М алый зал  — «Поезд» (две 
серии) — 0. «Ковер и м ош ен
ник» - -  11-20 .' 15 30. 17-20.
19-05. 20-45. 22-20. Для детей  

«Р ваны е баш м аки »  — 13-45.
«ПИОНЕР»

,Л«ія. детей Новый ц вет
ной м ультсборн и к  — 9-20,

10-45. 13-45. 15. 16-20. К ино
клуб «С ветоф ор» - - 12-10. Для 
в зр о слы х  — «П усть говорят»
-  17-40. 19-35, 21-30 (удли н ен 
ный сеан с. Ф ильм ы  «Ш агай, 
сп ар таки ад а» , «Сибирь •— дом 
мой»).

«СИБИРЯК»
«Годен и н естроевой»  — 

9-30, 11-10. «В озраст любви» — 
12-40. 14-30. 16-20. 18 10. 20.
21-50 (удлиненны й сеанс).

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«В озраст лю бви» - -  15, 19.
«С трекоза» - 17.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫподшипникового
ЗАВОДА

«С еренада больш ой  любви*
— 18. 26.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«П роф ессор  п р еступ н ого  
мира» -  17 15, 19, 21 (удли
ненны й сеанс).

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Ошибка р ези д ен та»  — 18,
21 .

СУББОТА, , 24 ок тя б р я
17.00. Вам, малы'шиі Ф ильм  

«Х рабры й котенок» , .17.25. .Э к 
ран —. '  ш ко л ьн и кам . Ф ильм 
«П огран и чн ая ти ш и н а» . 18.30. 
«Э то, — ' талан т.ли во :» 19Л0.
Мир за недеяге, ,19.30. Н овая 
ки н о х р о н и ка . 19.40.. Для тех, 
кто ! лю бит о п еру . 20.10. Т еле
визи он н ы й  худ о ж еств ен н ы й  

. ф и л ьм  .«Сердце Б он и вур^» , 
3-я ; сер и я . 21.10. ■ Ш кола. 

. С емья., О бщ ественность .

Томский . Дом пионеров 
производит дополнительную 

-запись в следующие круж
ки: фото, хоровой, авиамо
дельный. киномеханики, ор
кестр народных ин.струмещ

Техническое ѵчнлйще 
№  18 . -

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
■учащихся ' ■ (выпускников 
•средних ч-пкол)' для ' обу- 
■ чения- по специа.тьно- 
,стям: контролер: ;.' 0ТК,
конструктор-чертежник для 
работы в проектных органи
зациях. ■

Срок 'обучения—1,0 ' меся-. 
цев. Зачисленным выплачи
вается стипендия в.' ра'зяере 
33 рубля 50 копеек в ме
сяц. . ' ,

Начало заі-іятий — с, 15 
ноября. • . ■

Адрес училища: г.'Томск, 
ѵл. Учебная, 37..................

Дом культуры завода 
«Томкабе.л,ь* производит 
дополнительный наборѣ в
кружки кройки й шитья, 
вязания на спицах.
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